
ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ Фармацевт отдела готовых лекарственных форм аптеки №4 неоднократно 
отмечалась руководством за безупречную работу

НЕРАВНОДУШИЕ – ЕЕ ЛЕКАРСТВО
Виктория Владимировна 
ГУРОВА еще в детстве 
решила, что ей нужна 
работа, обязательно 
связанная с медициной, 
потому что медиком 
была ее мама. Девушка 
еще в школьные годы с 
готовностью ухаживала 
за больной бабушкой, 
к ней за советом и 
помощью обращались 
соседи и знакомые, 
замечавшие ее 
склонность к медицине. 

Мадина ЦАЛИКОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Так что она выбрала профес-
сию по призванию, и нет ничего 
удивительного в том, что руковод-
ство не раз отмечало ее хорошую 
работу. И вот очередная награда: 
Виктория Владимировна была 
отмечена как лучший работник-
первостольник. Первостольник 
– специалист, который работает 
в отделе готовых форм, и именно 
к нему первому подходят посе-
тители. 

Виктория Владимировна рас-
сказывает: «Пять лучших перво-
стольников республики «Фарма-
ции» – из разных аптек, разных 
районов – были приглашены на 
торжественный завтрак с гене-
ральным директором Валентиной 
Кодзасовой. Но в целом сотруд-
ники нашей аптеки неоднократно 
награждались за хорошую рабо-
ту. У нас хороший коллектив».

Сорок лет назад в аптеку №4 г. 
Владикавказа сразу после окон-
чания медицинского училища при-
шла работать молодой фармацевт 
Вика Гурова. Владикавказское 
училище славилось высоким 
уровнем подготовки медицин-
ских работников. Ответственную, 
знающую, дружелюбную девушку 
коллектив принял с радостью, и 
уже четыре десятилетия она ра-
ботает здесь. За эти годы для нее 
не осталось тайн в работе фарма-
цевта: знает и все особенности 
продаваемых препаратов, и не-
разборчивый почерк врача читает, 

как свой, и умеет найти подход 
к любому посетителю. В.Гурова 
научилась читать анализы, разби-
раться в недугах. Диагноз, конеч-
но, она не ставит, так как считает, 
что пациент должен сдать нужные 
анализы, пройти обследование 
у врача, но Виктория Владими-
ровна всегда со знанием дела 
может посоветовать средство, 
которое обязательно поможет 

конкретному человеку. Человек 
неравнодушный, она внимательно 
исследует характеристики ле-
карств, изучает новинки, узнает и 
результаты действия препаратов, 
анализирует и свой, и чужой опыт. 
Потому что знает: от професси-
онализма фармацевта зависят 
здоровье и жизнь человека. 

По мнению Виктории Гуровой, 
в профессии фармацевта важ-

нее всего милосердие. Забота 
о людях, сострадание к боле-
ющим определяют в сознании 
фармацевта необходимость быть 
внимательным, ответственным, 
постоянно учиться. Гурова при-
знается, что она любит работать 
за «первым столом», работать с 
людьми, когда идет постоянное 
движение. Она с удовольствием 
объясняет назначения, если по-

сетитель что-то просит пояснить, 
помогает выбрать наиболее под-
ходящий препарат из ряда реко-
мендованных. Ее не раздражают 
капризные посетители, потому 
что она понимает: больному чело-
веку нелегко. Врожденный такт и 
колоссальный опыт работы под-
сказывают ей, как поступить в 
том или ином случае: если чело-
век нервничает, его можно как-то 
успокоить, с кем-то можно и кор-
ректно пошутить, а с кем-то лучше 
быть спокойным, невозмутимым. 
Одним словом, к посетителям не-
обходим индивидуальный подход. 
Виктория Гурова говорит: «У нас 
есть поговорка такая: больной 
всегда прав. К нам приходят в 
основном нездоровые люди за 
помощью, и каждому мы готовы 
ее оказать».

 Ей в радость помогать людям, 
она может посоветовать челове-
ку, который не в состоянии ку-
пить дорогой препарат, аналог 
подешевле. Может рекомендо-
вать отечественный препарат, 
который использовала сама и 
осталась довольна. Люди любят, 
когда советуют, исходя из своего 
опыта. Виктория Гурова не по-
нимает, когда люди сами себе 
назначают препараты, например, 
антибиотики, ведь каждый орга-
низм индивидуален, потому что 
нужно думать о кишечной флоре, 
о возможности осложнений. Она 
уверена: антибиотики вообще 
правильно назначать по резуль-
татам бакпосева, чтобы выяснить, 
насколько организм чувствителен 
или нечувствителен к конкретно-
му препарату: все это целая наука, 
поэтому антибиотики должен на-
значать только врач. Но бывает, 
что врач забывает к антибиотику 
назначить препарат для кишечной 
флоры, и тогда Виктория Влади-
мировна обязательно подскажет, 
что желательно еще принимать, 
чтобы защитить организм: «Иначе 
потом появится другая болячка, 
которую надо будет лечить». Или 
если назначают антимикробные 
препараты, но забывают указать 
препарат, который «прикроет» 
печень, она обязательно посове-
тует клиенту нужное лекарство… 
Одним словом, в борьбе с недугом 
необходим союз врача, фармацев-
та и самого пациента. 

Когда оросит поля 
Цалыкский канал?
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По прогнозам Gismeteo, 18 сентября 
по республике ожидается облачная погода, 

местами дождь. Температура воздуха 
от 14 до 16 градусов тепла. 91.43 101.51+0,29 +0,23

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ НА ОЧЕРЕДИ – НОВЫЙ УЧЕБНИК. Мини-
стерством образования и науки РСО–А с этого 
года в школах был введен курс по истории 
Осетии. Параллельно, по поручению главы 
республики Сергея Меняйло, школьники 
знакомятся с достопримечательностями и 
историческими местами вживую во время 
поездок по Осетии.  Еще один серьезный шаг 
– создание учебников по истории республики, 
а также по осетинскому языку. Рукопись учеб-
ника по истории Осетии уже готова, она про-
ходит процедуру согласования. Уже совсем 
скоро дети будут учиться по новому учебнику! 
Что касается программ по осетинскому языку, 
то в прошлом году они были включены в феде-
ральный перечень. Следующий шаг – создание 
на их основе учебников по осетинскому языку 
и осетинской литературе.

 ♦ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ. Центр «Аль-
таир» в Беслане гостеприимно принял жи-
телей Правобережного района – взрослых и 
детей, где они познакомились с действующи-
ми на его базе кванториумами и творческими 
мастерскими. Педагоги во главе с директором 
Таирой Хадиковой встретили их радушно 
и подробно рассказали о том, какие навыки 
и знания здесь могут получить школьники, 
продемонстрировали работу современного 
оборудования и техники, ответили на вопро-
сы гостей.

 ♦ РАБОТЫ ДВИЖУТСЯ К ЗАВЕРШЕНИЮ. 
В с. Камбилеевском близок к окончанию 
ремонт водопроводной линии. По улице Лер-
монтова заменена труба длиной свыше 500 
метров. Старый водопровод обветшал и тре-
бовал ремонта. В настоящее время идут рабо-
ты по подключению домовладений к основной 
трубе. В общей сложности к новой линии под-
соединятся 49 домов. После окончания  работ 
дорожное полотно будет заасфальтировано.

 ♦ СДЕЛАЙ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР. В цен-
тре села Эльхотово проведена акция «Выбери 
жизнь». Организатор акции – специалист 
Центра социализации молодежи по Кировско-
му району Регина Фидарова. Мероприятие 
привлекло внимание молодежи к проблеме 
выбора жизненного пути, развитию своих 
способностей, к самореализации, а также 
пропагандировало здоровый образ жизни.

Пульс республикиПульс республики

Читатель – газета: 
о том, что волнует

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Во-
оруженных силах Российской Федерации. 
Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказа-
ний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и не-
погашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денежное 
довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на во-
енную службу по контракту. Телефоны для 
справок:8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Полнолуние
Заход — 5:46

Восход — 18:19

Долгота дня: 12 ч. 21 мин.
Восход — 5:44
Заход — 18:05

Мы – россияне!

ГОД СЕМЬИ В каждом регионе сформирована 
своя программа повышения рождаемости, которая 
содержит набор мер, влияющих на решение 
о рождении ребенка 

Нам есть куда расти!
До конца нынешнего года должна быть принята стратегия 
семейно-демографической политики на ближайшие 12 лет, а 
также нацпроект «Семья». Под него выделяются серьезные 
ресурсы. Но, как считает министр труда и социальной защиты 
РФ Антон КОТЯКОВ, вопрос не только в материальной 
поддержке, нужно формировать идеологию «семейности». 
Немало в этом направлении уже сделано, о чем Антон Котяков 
рассказал в интервью «Российской газете».

Ольга ИГНАТОВА 

– Какие сегодня в регионах существуют 
эффективные меры поддержки для семей 
с детьми? Какие из них можно распро-
странить на всю страну?

– На федеральном уровне сформирован 
комплекс мер поддержки семей. Но рожде-
ние ребенка – это всегда индивидуальное 
решение семьи, на которое влияет целый 
ряд вопросов. И набор того, что «необходимо 
и достаточно» для рождения следующего 
ребенка, от региона к региону различается 
– это связано с географическими особенно-
стями, культурой, традициями в конкретной 
местности. Именно поэтому в каждом реги-
оне сформирована собственная программа 
повышения рождаемости, которая содержит 
набор тех мер, которые в большей степени 
влияют на решение о рождении ребенка в 
этом субъекте.

В Приморском крае реализовано реше-
ние по 1 млн руб. – и оно показывает свою 
эффективность: рост числа третьих и по-

следующих рождений. По поручению пре-
зидента пилотный проект распространен 
на Чукотский автономный округ и шесть 
регионов Дальнего Востока, где суммарный 
коэффициент рождаемости третьих детей 
ниже, чем в среднем по округу.

Есть типовой проект по укреплению репро-
дуктивного здоровья. C 2022 года он реали-
зуется в Приморском крае, Архангельской, 
Калужской, Тульской, Новгородской, Мага-
данской областях. В 2023 году его запустила 
Камчатка. Наша цель – увеличить суммарный 
коэффициент рождаемости. К 2030 году – до 
1,6 и к 2036 году – до 1,8. Суммарный коэф-
фициент – это среднее число детей, рожден-
ных женщиной репродуктивного возраста. С 
2026 года в репродуктивный возраст будет 
входить больше молодых девушек, поэтому 
делаем упор на поддержку студенческих се-
мей. В то же время просели показатели рож-
даемости в сельской местности. Суммарный 
коэффициент на селе лишь незначительно 
выше, чем в городе.

(Окончание на 5-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

ПЛЮСЫ БОЛЬШОЙ СЕМЬИ: 
êàê ãîñóäàðñòâî ïîääåðæèâàåò ìíîãîäåòíûõ ðîäèòåëåé?

Ирина МИЛЬДЗИХОВА, многодетная 
мама:

– Я думаю, самым большим плюсом в плане 
денег является материнский капитал, потому 
что благодаря ему большинство молодых 
семей не боятся остаться необеспеченными. 
Также ежемесячные выплаты многодетным 
семьям немного облегчают материальное 
положение. 

В школах, кружках и секциях тоже уделя-
ется внимание многодетным семьям. Где-то 
делают скидку, а где-то можно посещать 
бесплатно. Что не касается денег, конечно, 
главным плюсом является большая семья. 
Это главное!

Руслан ГЕТОЕВ, замглавы МО Ирафский 
район:

 – В настоящее время государство пред-
лагает многодетным семьям множество форм 
поддержки. Это бесплатный земельный уча-
сток или денежная компенсация, субсидии 
на покупку жилья, скидки на коммунальные 
платежи, первоочередное право на место 
в детском саду, пособия на покупку одежды 
для школьников, компенсация проезда в 
общественном транспорте, налоговые льготы 
на транспорт. Все эти меры помогают много-
детным семьям, обеспечивая их благососто-
яние и поддержку в повседневной жизни. В 
целом такая помощь очень полезна!

Тавифа АКИЕВА, из многодетной семьи, 
9 детей:

– Государство поддерживает многодетные 
семьи. Последние несколько лет пристальное 
внимание уделяется поддержке многодетных 
семей.  Они могут заключать контракты с со-
циальными органами, и те, в свою очередь, 
предоставляют определенные услуги, дабы 
улучшить материальное положение таких се-

мей. Детям из многодетных семей предостав-
ляют бесплатные горячие обеды в школе. 
Также в последнее время стали выплачивать 
пособия на детей до 17 лет. 

Студенты из многодетных семей, которые 
учатся на очной форме обучения, получают 
социальную стипендию.

Это все серьезная помощь от государства.
Зара КАСАЕВА, бабушка шестерых вну-

ков, г. Ардон: 
– Такой помощи от государства, какая есть 

сейчас, никогда раньше не было. Воспитала 
троих детей и помню только 150 рублей еже-
месячного пособия – смехотворную сумму. 
Сейчас я рада за всех многодетных роди-
телей, получающих весомую помощь. Моя 
невестка, у которой трое детей, заключила 
соцконтракт с министерством труда и со-
циального развития республики и получила 
350 тысяч рублей на открытие своего дела. 
Моя дочь получает единое пособие на своих 
несовершеннолетних детей.  Как дети из 
многодетных семей, мои внуки летом от-
дыхали на море. По соседству с нами живет 
семья, где детей четверо, и их мама не устает 
повторять, что без помощи государства она 
бы просто не смогла их готовить к школе и 
достойно содержать.

Татьяна КОРЗУН, работница пекарни:
– Для многодетных семей государство 

ввело целый ряд льгот и выплат. Например, 
я как мать троих детей получаю вычет с на-
лога на доход физлиц. Есть еще целый ряд 
льгот. Например, те дети из многодетных 
семей, которые учатся в вузах, могут полу-
чать повышенную стипендию. У меня сын 
учится в СОГУ. Но поскольку наша семья 
не подпадает в категорию малообеспечен-
ных, у нас доход чуть выше прожиточного 

минимума на каждого, потому что получаем 
зарплату «в белую», то нам эта льгота не по-
ложена. Есть и другие льготы, но это только 
для малообеспеченных. Но это радует. Ведь 
такие льготы позволяют выровнять уровень 
жизни населения.

Ирина ХАМИЦАЕВА, мама троих детей:
– Если говорить о плюсах большой много-

детной семьи, то это в первую очередь сами 
дети с их улыбками, радостями, победами. А 
еще это  совместные праздники, прогулки, 
отдых, игры, душевное общение. И на этом 
вроде как и все. Далее следуют немалые 
материальные расходы. У нас в семье трое 
детей, все школьного возраста. Собрать их в 
школу – отдельная разоряющая статья, о чем 
газета «Северная Осетия» своевременно по-
ведала в рубрике «Вопрос дня». Кроме того, 
посещают дети различные кружки и секции, 
и это снова траты. Понятно, что государство 
не может взять все многодетные семьи на 
иждивение, но хотелось бы, чтобы к школе 
помогало собирать детей как это было в 
2021 году. Наша семья не подпадает под 
статус малоимущей, поэтому и помощь не 
получает. И тем не менее пусть будут эти рас-
ходы, лишь бы в доме звучал колокольчатый 
детский смех. 

Регина МИНДЗАЕВА,  мама 4-х детей:
– Как многодетный родитель я получаю 

детские пособия, но никаких других льгот не 
получаю. Практически все деньги тратятся на 
детей, особенно, в преддверии 1 сентября (у 
меня 3 школьника), а еще занятия спортом. 
Много денег ушло на покупку рабочих тетра-
дей, хотя, насколько мне известно, их отмени-
ли. Недавно подала заявление на получение 
статуса многодетной мамы, но какие будут 
плюсы от этого, я пока не знаю. 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
Во Владикавказе 
откроют филиал 
Национального 
центра «Россия»

Íîâûå 
èíâåñòïëîùàäêè, 
øêîëû è äîìà 
êóëüòóðû
Задач у республиканского 
правительства много, 
и все имеют значение 
для социально-
экономического развития 
региона. На очередном 
заседании кабинета 
министров, которое 
провел Председатель 
Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ, рабочая 
повестка насчитывала 
более 40 вопросов. 
Основные направления 
– земли и имущество, 
строительство, сельское 
хозяйство, образование, 
здравоохранение.

Тамара БУНТУРИ

Один из первых пунктов – перевод 
земельных участков из одной кате-
гории в другую. Как сообщил первый 
вице-премьер Мурат Агузаров, в про-
фильную комиссию для перевода из 
земель сельхозназначения в катего-
рию земель промышленности и иного 
профиля поступило 10 материалов, 
из них 5 одобрено. Это означает, что 
5 земельных участков планируется 
использовать под инвестпроекты, в 
частности, под строительство ком-
плексного производства органиче-
ских удобрений, маслобойного цеха, 
цеха по производству стройматери-
алов, складских помещений. Также 
он отметил, что данная процедура 
способствует существенному росту 
доходов от арендной платы и дру-
гих налогов. «Нам необходимо гото-
вить инвестиционные площадки на 
территории республики, создавать 
для этого комфортные условия. Это 
наша приоритетная задача. Прошу 
подключиться к этой работе мини-
стерство экономического развития», 
– резюмировал Борис Джанаев.

(Окончание на 2-й стр.)



ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА  Цель Запада – нанести нам «стратегическое поражение», которого 
добивались и Наполеон, и Гитлер...

РОССИЯ – НА ПЕРЕДОВОЙ
12 сентября министр иностранных дел страны Сергей ЛАВРОВ выступил на 
совещании со своими коллегами из многих стран с развернутым комментарием 
политики киевского режима и позиции России по этой проблеме. «СО» 
попросила руководителя Представительства МИДа РФ во Владикавказе Багира 
МАМИЕВА изложить основные положения этого выступления.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Багир Гасанович, в чем важность нынешнего 
выступления главы российского внешнеполити-
ческого ведомства?

– Прежде всего в том, что оно сделано для широкого 
круга его коллег со всего мира. В нем он представил 
дополнительную информацию о том, как разворачи-
вается война Запада против нашей страны руками 
украинского режима. 

Сергей Викторович подчеркнул, что она была бы 
невозможна без поставок Украине западных воору-
жений, боеприпасов, военной техники в огромном ко-
личестве. Вашингтон предоставил Украине 175 млрд 
долл., а ЕС – более 80 млрд евро.

Это же касается и участия ВСУ при прямой под-
держке Запада в террористических акциях крупного 
масштаба. С каждым днем резко возрастает коли-
чество целенаправленных атак на гражданские объ-
екты, обстрелов мирных граждан в ходе вторжения 
украинских вооруженных сил с террористическими 
целями в Курскую область. 

Уже больше года продолжаются террористические 
атаки на гражданскую инфраструктуру и мирных граж-
дан Белгородской и Брянской областей, запуски удар-
ных беспилотников по другим приграничным регионам.

– Чем Запад оправдывает свои действия?
– Передавая вооружение, западники заявляют, что 

с момента пересечения границы Украины оно стано-
вится украинским, и они могут делать с ним все, что 
захотят. У нас нет сомнений, что решение о снятии 
ограничений на использование дальнобойных орудий 
для атаки на территорию России было принято давно.

Цель этой войны Запада – нанести нам «стратеги-
ческое поражение», которого добивались и Наполеон, 
и Гитлер. Забывать эти уроки истории было бы губи-
тельно для них самих.

Натовцы также передают Киеву данные военно-
космической разведки поражения целей в глубине 
российской территории. Эти цели – жилые дома, объ-
екты жизнеобеспечения, энергетической, промышлен-
ной инфраструктуры, социальные объекты (школы, 
детские сады, поликлиники). Более того, западные 
военные специалисты буквально в ручном режиме 
координируют нанесение ударов высокоточными 
средствами поражения по сугубо гражданским целям.

– В чем еще глава МИДа видит террористическую 
деятельность киевского режима?

– Была взорвана плотина Каховской ГЭС. Была раз-
рушена сама гидроэлектростанция. Жертвами стали 
200 человек. Это прямой террористический акт!

Главной визитной карточкой Украины стал ядерный 
терроризм. Это атаки и попытки ударов по Ленинград-
ской, Калининской, Курской, Запорожской атомным 
электростанциям. Действия западных марионеток 
в итоге могут привести к катастрофе, подобной 
Чернобыльской. И в первую очередь пострадает сама 
Европа!

В Курской области и других российских регионах, где 
регулярно осуществляются террористические атаки 
украинского режима, есть доказательства расстрелов 
мирных жителей, препятствование эвакуации граж-
дан, убийства врачей и сотрудников скорой помощи, 
волонтеров, спасателей, массового мародерства.

Украинские спецслужбы активно привлекают ради-
кальных исламистов. Теракт в «Крокус-сити-холле» 
унес жизни 145 человек. 

Сейчас украинская разведка вербует в Сирии бое-
виков для новых гнусных операций на африканском 
континенте, где осуществляют террористические 
атаки на вооруженные силы правительств целого 
ряда стран.

Украинские официальные лица прямо говорили, что 
в конце июля Киев содействовал нападению боевиков 
на колонну правительственных войск на севере Мали. 
Мали и Нигер немедленно разорвали дипломатиче-
ские отношения с Киевом, а многие африканские 
страны осудили его действия.

– Какие меры международной дипломатии в этой 
связи наш министр иностранных дел предлагает 
принять?

– Киевский режим терроризирует и своих западных 
соседей взрывами газопроводов «Северный поток-1» 
и «Северный поток-2». МИД РФ направил в Герма-
нию многочисленные запросы о правовой помощи по 
международному праву, но ни один из них не был ис-
полнен. От Дании и Швеции ответы тоже не поступило, 
а расследования были свернуты.

Шантажируют украинцы также Словакию и Вен-
грию, занимающих взвешенную позицию. Они не 
«бегут» под знаменем ЕС «уничтожать Россию» и от-
казываются от накачивания Украины современными 
вооружениями. Премьер-министр Словакии Р. Фицо 
твердо сказал о неприемлемости того, что военнос-
лужащие ВСУ воюют под нацистскими штандартами, 
с нацистскими шевронами, расстреливают в упор 
пленных с завязанными глазами и связанными руками.

В ответ Киев остановил в эти страны транзит 
российской нефти. Ясно, что и тут не обошлось без 
«советов» западных кураторов Киева, чтобы оказать 
давление на Будапешт и Братиславу.

– Чем Сергей Лавров объясняет позицию и дей-
ствия нашей страны в ходе СВО?

– Людей, которые отвергли их антиконституционный 
переворот, главари нацистского переворота в 2014 г. 
объявили террористами. Они начали против них «анти-
террористическую» операцию, убивая гражданских 
лиц, атакуя из самолетов и артиллерии школы, боль-
ницы, административные учреждения под лозунгом 
«Смерть русским!» 

А уже пару лет назад посол Украины в Астане Вру-
блевский заявил, что их главная цель – убить как мож-
но больше русских сейчас, мол, тем меньше придется 
убивать потом их детям. Вот, что готовится главарями 
киевского режима для жителей Крыма и других реги-
онов, которые стали российскими!

Незаконный и преступный киевский режим продол-
жает терроризировать и собственных граждан. Рус-
скоговорящие и русские граждане Украины являются 
самой дискриминируемой группой. Сейчас запрещено 
обучать детей на родном языке, разговаривать на нем 
практически во всех сферах и областях жизни. 

Из библиотек изымается и уничтожается лите-
ратура. За общение не на украинском языке грозят 
штрафы. Имеют место увольнения с работы. Травля со 
стороны националистов с применением силы – далеко 
не редкий случай. Все эти меры принимаются с особым 
остервенением, хотя Конституция Украины до сих пор 
гарантирует русскому (отдельно упомянуто) и другим 
национальным меньшинствам все их права.

Принят закон, запрещающий каноническую Укра-
инскую православную церковь. Это уже «финальный 
аккорд» в гонениях на каноническую церковь. Не один 
год радикальные молодчики нападают на храмы, из-
бивают прихожан, убивают священников. 

Власти насильно забирают собственность УПЦ и 
передают ее так называемой православной церкви 
Украины, искусственно созданной в 2018 г. Порошен-
ко. Киевский режим борется со всем, что связано с 
Русским миром.

Советник Зеленского Подоляк заявил, что он за то, 
чтобы в Харьковской, Луганской и Донецкой областях 
вообще забыли слово «русские». А Председатель Вер-

ховной Рады Стефанчук договорился до того, что ника-
ких российских национальных меньшинств в Украине 
нет и быть не может! И это председатель парламента, 
который должен быть хранителем Конституции!

Остается добавить, что позиция МИДа нашей стра-
ны, ее руководства и абсолютного большинства граж-
дан была услышана и понята главами дипведомств 
десятков стран мира. И именно поэтому наша страна 
не оказывается в международной изоляции, как о том 
мечтали на Западе.

Более того, на примере кровавого украинского пере-
ворота в 2014 г. все страны увидели, чем оборачивают-
ся проворачиваемые Западом по всему миру «цветные 
революции». Это многолетняя война киевской хунты 
против собственного народа со звериной жестокостью, 
это его стремление в НАТО, это ядерный шантаж… 

Но также все увидели, что делает Запад, когда такие 
революции ему не удаются, как в случае с Россией и 
Белоруссией. Он пытается экономически задушить 
такие страны и развязывает против них войну чужими 
руками. Только на этот раз Запад явно просчитался, 
а мы из этого испытания выйдет еще более сильными!
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«Передавая вооружение, западники заявляют, что с момента 
пересечения границы Украины оно становится украинским, и они 

могут делать с ним все, что захотят. У нас нет сомнений, что решение о 
снятии ограничений на использование дальнобойных орудий для атаки на 
территорию России было принято давно.
Цель этой войны Запада – нанести нам «стратегическое поражение», 
которого добивались и Наполеон, и Гитлер. Забывать эти уроки истории 
было бы губительно для них самих.

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «СО»  Накануне 20-летия 
трагедии в Беслане в республике побывала депутат 
Госдумы РФ, общественный деятель, писатель 
и журналист Мария БУТИНА

«Слышу голос 
из прекрасного далека»

А у вас есть вкус детства? Ну, знаете, любимый мамин десерт, 
а, может, бабушкины блинчики или папин плов? Уверена, что у 
каждого он свой, но объединяет нас всех то, что это вызывает 
приятно ноющие, немного тоскливые, но неизменно теплые 
воспоминания о былом.

Мария БУТИНА 

Впервые оказавшись на малой родине 
своих предков по папиной линии, я ожидала 
формального и, безусловно, тяжелого визита, 
ввиду очевидных обстоятельств: с момента 
трагедии в Беслане прошло уже 20 лет, а раны 
до сих пор кровоточат в сердце каждого рос-
сиянина и, убеждена, многих граждан нашего 
мира. Это боль, которая не пройдет никогда. 
Но, как говорится, даже в самые темные вре-
мена можно найти частичку счастья, если не 
забывать обращаться к свету.

Так сложилось, что благодаря добрым 
друзьям из Москвы мое посещение Северной 
Осетии помогал организовывать генеральный 
директор организации «Газпром-межрегион-
газ-Владикавказ» Алан Хаджимуратович 
Кодзаев. Я не хотела политеса и пафоса, по-
этому не запрашивала официальных делега-
ций и помпезных приемов – я приехала просто 
как человек, которому не все равно. Но пост 
и должность, как известно, накладывают 
определенные обязательства. И вот передо 
мной статный мужчина-осетин средних лет, 
его волосы слегка тронуты сединой, в глазах 
– серьезность и легкая грусть, даже когда он 
искренне улыбается мне.

«Мария Валерьевна, – обращается ко 
мне он, – что вы хотели бы посмотреть во 
Владикавказе?» А я готовилась: посмотрела 
с пяток фильмов про здешние края, прочла 
десятки статей. Комплекс отличника у меня 
от бабушки, Марии Ивановны – той самой, 
которая училась во Владикавказе – по праву 
столицы образования Кавказа.

Итак, наш маршрут был предопределен. По 
долгу службы не могла отказать осетинским 
журналистам в интервью, а записывать его 
мы планировали в Парке культуры и отдыха 
имени Коста Хетагурова – в нем, признаться 
честно, уже давно хотела побывать. Прогули-
ваясь по парку в ожидании журналиста, мы с 
Аланом Хаджимуратовичем увидели милый 
и уютный домик, который очень походил 
на теремок. Это оказалось кафе «Горка», 
которое для нашего дорогого коллеги было 

особенно знаковым и символичным, ведь 
именно туда они с мамой в детстве приходи-
ли за мороженым. К нашему удивлению, то 
самое лакомство по-прежнему продавалось 
на прилавке, и я предложила нам угоститься. 

Беседуя с Аланом Кодзаевым, мы неожи-
данно пришли к одной общей и трогательной 
теме детства, а именно – вкусу, который с 
ним ассоциируется. У каждого человека он 
свой: особый, уникальный и, совершенно 
точно, незабываемый. Вот и Алан Хаджиму-
ратович с радостью разделил частичку своей 
семейной традиции со мной. Для него именно 
это ягодное мороженое (а точнее говоря, 
щербет) – это и есть тот самый вкус детства, 
терпкая сладость которого навсегда оста-
лась в его памяти. Цвет у лакомства был для 
мороженого необычный – черный, но на вкус 
оно оказалось очень приятным, и теперь я 
смело могу говорить: у меня появился второй 
вкус детства. 

А какой же был первым и самым сокро-
венным?

Когда я была маленькой, мама водила меня 
в детскую поликлинику неподалеку от дома, 
где находился магазин. Название до сих пор 
помню, хотя его уже давно нет на том месте, 
– назывался он «Ярославна». Я очень боялась 
докторов, но плановый поход к врачу для 
меня перестал быть чем-то плохим и пугаю-
щим, потому что мы всегда заходили с мамой 
в «Ярославну» за трубочками с воздушным 
кремом, которые я сильно любила. Этот аро-
мат навсегда остался в моей памяти, и ничто 
не заставит меня его забыть. 

Благодарю дорогого Алана Хаджимура-
товича за прекрасную беседу и готовность 
поделиться со мной сокровенным вкусом его 
детства. Во Владикавказ обещаю вернуться 
– и еще не раз! Здесь мне предстоит иссле-
довать много интересных мест, связанных с 
историей моей семьи, и попробовать множе-
ство аутентичных блюд, которые, я уверена, 
снова возвратят меня в прекрасное детство. 
В нашей жизни из частного формируется 
общее, а из историй разных семей формиру-
ется история нашей великой страны.

ВМЕСТЕ Воссоединившиеся  регионы России успешно включаются  в новую жизнь

Счастливы, что вернулись домой!
Небольшой город на берегу 
Азовского моря Бердянск 
на юге Запорожской 
области привлекает 
своими возможностями 
для грязелечения и 
отдыха. Он также известен 
музеем, посвященным 
революционеру и 
лейтенанту Петру Шмидту, 
который в 1905 году поднял 
восстание на крейсере 
«Очаков».

Лолита МАМИЕВА

По результатам референдума по до-
говору  от 30 сентября 2022 года Запо-
рожская область вошла в состав РФ как 
новый субъект. Жители региона актив-
но интегрируются в новую реальность. 
Налаживая деловые связи, бердянцы 
побывали  с ознакомительной поездкой 
в Северной Осетии. Старший группы 
Дмитрий Иоанно рассказал «СО», 
как изменилась их жизнь за последние 
два года:

– До момента, когда  Бердянск стал 
частью России, мы жили словно в дру-
гой страшной реальности и в плачев-
ном состоянии. Но в один прекрасный 
день, проснувшись утром, обнаружили, 
что ночью украинские власти сбежали, 
а в город, по примеру Крыма, вошли 
«вежливые люди». Они мягко, чуть 
ли не на цыпочках ходили по улицам 
города, улыбались, а люди подходили 
к ним и фотографировались. Это было 
невероятное счастье – мы вернулись 
домой, в Россию!»

Хотя город Бердянск не находится 
на линии боевого соприкосновения, 
жители наслышаны об осетинах, кото-
рые показывают примеры мужества и 
героизма на полях сражений. От имени 
всей группы Дмитрий Михайлович вы-
разил огромную благодарность бойцам 
из Осетии, которые воюют за Россию и 

защищают их: «Мы  постоянно читаем 
о том, что происходит на линии боевого 
соприкосновения, и  желаем только, 
чтобы все наши бойцы были живы и 
здоровы!».

В результате негативных процессов 
и политики, которую проводила Укра-
ина последние тридцать лет, инфра-
структура  города была полностью  из-
ношена. Предыдущая власть оставила 

после себя зияющие пустыми окнами 
административные здания, заводы и 
лечебницы. За полгода России удалось 
преобразить город, построить дороги, 
гладкие словно зеркала, отремонти-
ровать и оборудовать по последнему 
слову техники школы и детские сады. 
Больницы и поликлиники, которые 
были в нищенском состоянии, оснаще-
ны томографами, рентген-аппаратами, 
обеспечены новыми машинами скорой 
помощи. Приехали много медработ-
ников и специалистов, которые по-
могают наладить в них работу. Идет 
большой подъем во всех сферах, что 
очень радует и дает надежду жителям 
Бердянска.

«Первое, что сделали российские 
власти, назначили единую сумму посо-
бия для всех пенсионеров, родителям 
с маленькими детьми, маткапитал, и 
сразу же начали их выплачивать. С 
получением российских паспортов,  
были пересчитаны пенсии и пособия. 
Это было сделано очень оперативно, 
чтобы защитить самые уязвимые слои 
населения.  Мы такого внимания к себе 
и материальную поддержку от государ-
ства  не видели долгие годы», – подчер-
кнул Дмитрий Михайлович.

 Самой большой болью бердянцев 
был запрет на русский язык, общаться 
на нем можно было только дома. Власти 
ввели языковой контроль даже в ресто-
ранах. А ведь  город – на 95 процентов 
русскоязычный. Все эти подробности 
из прошлой жизни вспоминаются как 
кошмарный сон. Вхождение в состав 
России кардинально изменило их на-
стоящее. Теперь у жителей новых рос-
сийских регионов есть возможность 
налаживать деловые связи,  побывать 
в тех регионах, которые раньше были 
недоступны для них. Осетия восхитила 
гостей из Бердянска своей красотой, 
гостеприимством, грамотными и ква-
лифицированными гидами, которые их 
сопровождали. Есть уверенность, что 
курортный Бердянск и туристическая 
Осетия найдут точки соприкосновения 
для плодотворного сотрудничества.

Новые инвестплощадки, 
школы и дома культуры

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Большой блок вопросов, которые озвучил 

заместитель министра строительства и архи-
тектуры Северной Осетии Дмитрий Базаев, 
был посвящен строительной сфере. 43 чело-
века получат целевые субсидии в рамках реа-
лизации мероприятия «Жилье для российской 
семьи». В ноябре текущего года будет про-
веден масштабный форум «Молодой специ-
алист – строитель будущего», на площадках 
которого представители данной отрасли 
смогут обменяться опытом и мнениями, а 
также будет сделан акцент на популяризацию 
профессии «строитель» и профориентацию 
молодежи. В списке вопросов и тот, который 
касается восстановления прав граждан, чьи 
денежные средства были привлечены для 
строительства многоквартирных домов, так 
называемых обманутых дольщиков. В связи 
с этим Борис Джанаев особо отметил, что 
проблему, которая тянулась годами, удалось 
окончательно решить.

Большое внимание уделяется обучению 
детей-инвалидов на дому. Заместитель ми-
нистра образования и науки Северной Осетии 
Андрей Щвецов сообщил, что 91 ребенок 
с ограниченными возможностями здоровья 
занимаются дистанционно, причем школьная 
программа разрабатывается индивидуально 
под каждого ребенка и обязательно согласо-
вывается с родителями. Председатель прави-
тельства попросил профильное министерство 
держать вопрос на контроле и своевременно 
реагировать на запросы семей.

Международная выставка-форум «Россия», 
которая прошла на ВДНХ в Москве, наглядно 
продемонстрировала всю мощь и богатство 
нашей страны, объединила народы, ее на-
селяющие, и оставила большой след в душе у 
тех, кто ее посетил. Наш регион был достойно 
представлен на форуме и вызывал неподдель-

ный интерес у ее посетителей. Борис Джанаев 
поручил министерству экономического раз-
вития республике в лице первого заместителя 
министра Олега Быкадорова определить 
рабочую группу по созданию на территории 
Северной Осетии филиала Национального 
центра «Россия» в целях сохранения наследия 
выставки-форума и демонстрации достижений 
Российской Федерации в различных отраслях.

По сообщению министра сельского хозяй-
ства Алана Кусраева, в станице Змейской 
Кировского района планируется построить 
дом культуры и школу на 360 мест. Для раз-
работки проектно-сметной документации 
требуются определенные средства, кото-
рые министерство намерено изыскать соб-
ственными силами. Также министр просил 
поддержать проект об утверждении правил 
предоставления за счет средств республи-
канского бюджета субсидий на возмещение 
части затрат, направленных на модернизацию 
агропромышленного комплекса, а также при-
обретения оборудования для обязательной 
маркировки отдельных видов молочной про-
дукции. «Поддержка и развитие агропро-
мышленного комплекса сегодня – это один 
из приоритетов. На территории республики 
активно реализуются различные механизмы 
поддержки предпринимателей. Среди них 
– возмещение субсидий части затрат. В про-
шлом году на эти цели было выделено 675 млн 
рублей.  Надо отметить, что меры поддержки 
дают хороший результат. Объем производ-
ства сельскохозяйственной продукции за 
первое полугодие 2024 года превысил 6 млрд 
рублей», – подчеркнул Борис Джанаев.

Продолжаются и мероприятия по поддерж-
ке участников специальной военной операции 
и их семей. Социальным сопровождением 
охвачено более 3,5 тысячи семей. С каждой 
из них ведется индивидуальная работа.
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ДАЛЕКОЕ – БЛИЗКОЕ

К 100-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ РСО–А    В конце августа – начале сентября 1960 года в столице Советского Союза прошла Декада осетинского искусства 
и литературы 

МОСКВА РУКОПЛЕСКАЛА ОСЕТИИ
Мне, молодому журналисту, – сотруднику газеты «Рæстдзинад», посчастливилось поехать в Москву для освещения хода декады. Нашу редакцию представляли 
также Петр Урумов и Федор Мамонтов. Аккредитацию получили журналисты Хаджи-Мурат Гокоев («Социалистическая Осетия»), Юрий Боциев (Северо-Осетинское 
радио), Магомет Гуриев и Александр Бернацкий («Молодой коммунист»). Пресс-центр возглавлял работник обкома КПСС, видный писатель и журналист Ахсарбек 
Агузаров. 

Ахурбек МАГОМЕТОВ, 
доктор исторических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки РФ, 
член-корреспондент Российской 
академии образования, 
Герой Труда Осетии. 

Работали мы дружно, оперативно, по-
могали друг другу. Но вместе с тем каждый 
из нас старался находить своих авторов, 
собеседников, писать о наиболее ярких 
событиях по-своему, оригинально. На стра-
ницах республиканских газет ежедневно 
печатались и звучали в эфире материалы 
о выступлениях деятелей искусства и ли-
тературы, коллективов художественной 
самодеятельности перед москвичами и 
гостями столицы. 

В дни, когда Москва рукоплескала Осе-
тии, я интервьюировал многих видных 
деятелей литературы и искусства, извест-
ных людей страны, зарубежных гостей, 
которые восторженно отзывались о дости-
жениях наших артистов, писателей, ком-
позиторов, художников, участников худо-
жественной самодеятельности. Думается, 
их высказывания вызовут неподдельную 
гордость у сегодняшних читателей «СО».

Екатерина Гельцер,  народная артистка 
СССР:

«…Ансамбль песни и танца Северной 
Осетии – это симфония ярчайших красок, 
красоты, изящества. Изумительно мастер-
ство артистов. На мой взгляд, это один 
из лучших фольклорно-этнографических 
коллективов страны. Художественный 
руководитель ансамбля Г. Гуржибеков, 
балетмейстеры Р. Чохонелидзе, Б. Сопоев, 
Б. Торчинов при помощи С. Кореня и хор-
мейстера А. Хазанова добились огромных 
успехов. 

Много лет прошло с тех пор, как мне до-
велось побывать в Осетии. Память отчет-
ливо сохранила нищету и забитость края. 
Как-то меня пригласили на осетинскую 
свадьбу в селение Ардон. После несколь-
ких содержательных и остроумных тостов 
за обильным столом, которые мне красиво 
переводили на русский язык рядом сидев-
шие два учителя, гостеприимные хозяева 
ввели в большой круг музыкантов, и тут я 
познала внутреннюю красоту и нравствен-
ную чистоту доброго и очень сердечного 
народа… Раньше я не встречала такого 
чуткого отношения к музыке, к танцу со 
стороны непрофессиональных исполни-
телей. 

И вот спустя полвека я вновь встрети-
лась с народными талантами Северной 
Осетии. Считаю большой удачей для себя 
и для всех москвичей и гостей столицы, ко-
торые смогут прикоснуться к осетинскому 
танцевальному искусству». 

А. Н. Туполев, лауреат Ленинской пре-
мии, выдающийся авиаконструктор, ака-
демик: 

«Я – страстный почитатель народного 
искусства. Не упускаю счастливой возмож-
ности знакомиться с репертуаром ведущих 
творческих коллективов национальных 
республик Советского Союза на москов-
ских сценах. И вот еще одна встреча, к 
которой я готовился с тех пор, как только 
узнал о предстоящей декаде. С огромной 
радостью встретился с ансамблем песни и 
танца Северо-Осетинской АССР. Он произ-
водит, я не преувеличиваю, потрясающее 
впечатление. Все очень интересно, но 
особо хочется подчеркнуть оригинальное 
решение оформления костюмов. В шутку 
добавлю, что если бы и мне облечься в 
такой костюм, то и я смог бы станцевать 
любой быстрый горский танец в таком же 
ритме, в каком исполняют их осетинские 
джигиты! Осетины счастливы тем, что у 
них есть такое богатство, как ансамбль». 

Г. И. Шелковников, инженер одного из 
московских заводов, лауреат Сталинской 
премии, доктор технических наук: 

«Побывав на концерте Северо-Осетин-
ского государственного симфонического 
оркестра в Колонном зале Дома Союзов, 
скажу, что наши братья и сестры, при-

ехавшие с кавказских гор, из изумительной 
Осетии, согрели нас своим прекрасным и 
вдохновенным искусством. Такая музыка, 
я уверен, может иметь хождение только 
среди талантливого народа. Отныне я – по-
клонник осетинских композиторов, созда-
ющих удивительно чарующую музыку…». 

Арам Хачатурян, народный артист 
СССР, лауреат Ленинской и Сталинской 
премий, профессор: 

«Люблю Северную Осетию, люблю Ор-
джоникидзе! Люблю вашу солнечную стра-
ну, ее великолепную природу, горы, небо, 
фрукты, цветы! Больше всех, безусловно, 
люблю народ Осетии. Шлю сердечные сим-
патии всем музыкантам Северной Осетии, 
которые сделали очень много для родной 
культуры, а тем самым внесли огромную 

лепту в общечеловеческую культуру. 
В музыкальном искусстве Северной 

Осетии совершен потрясающий прыжок. 
Здесь трудится большая плеяда компо-
зиторов молодого и среднего поколений. 
Ваши талантливые композиторы отлично 
вооружены композиторской техникой, они 
успешно прошли период становления на-
циональной музыкальной школы и активно 
участвуют в историческом процессе ее 
дальнейшего развития. Такие композито-
ры, как Гуржибеков, Плиев, Карницкая, 
Колесников, Хаханов, Габараев, братья 
Кокоевы, Поляниченко, Кулиев и другие 
делают неизмеримо много для развития 
национальной музыкальной культуры. Они 
творят для всего советского народа. 

Какое обилие жанров! Еще лет двадцать 
назад осетинская профессиональная 
музыка была представлена, главным об-
разом, небольшим количеством вокальных 
произведений. Сейчас же, можно сказать, 
нет ни одного жанра, в котором бы осе-

тинские композиторы не создали яркие 
талантливые произведения... 

Мне хочется подчеркнуть их неоценимый 
вклад в бурное развитие симфонической 
музыки. Уже давно пора начать большой, 
обстоятельный разговор об осетинском 
симфонизме в связи с появлением выда-
ющихся произведений этого жанра, соз-
данных композиторами Северной Осетии. 

Сегодня мне хочется сказать несколько 
слов о двух выдающихся музыкантах – ком-
позиторе Христофоре Плиеве и дирижере 
Веронике Дударовой. 

Плиев – крупный современный осетин-
ский советский композитор.. Очень люблю 
этого музыканта, он мне импонирует всем 
своим творческим обликом. Радостное 
явление, что Плиев – автор первой нацио-
нальной музыкальной комедии «Весенняя 
песня» и первой национальной оперы 
«Коста». Эти произведения я называю 
праздником торжествующей любви. 

Высокая внутренняя культура, большое 
профессиональное мастерство, собствен-
ный, самобытный почерк отличают Хри-
стофора от современных композиторов. 
Во всех своих творениях он – осетинский 

композитор. От всей души желаю Христо-
фору еще большего расцвета его огромного 
таланта. 

Талантливый советский дирижер Ве-
роника Дударова – человек огромного 
темперамента, необыкновенной внутрен-
ней культуры и большой художнической 
интуиции. Все концерты под ее управле-
нием доставили огромное удовлетворение, 
получили высокую оценку московских 
музыкантов. Искренне желаю Веронике 
Дударовой новых и больших успехов в ее 
творчестве». 

Мариэтта Шагинян, советская писа-
тельница, Герой Социалистического Труда: 

«Я много раз бывала в Орджоникидзе. С 
огромным наслаждением путешествовала 
по сказочно-прекрасному краю. Кто раз по-

бывает в Осетии, тот навсегда ее полюбит. 
Особенно отчетливо в памяти сохранились 
воспоминания 30-х годов. Это были годы 
зарождения искусства на Северном Кавка-
зе. И осетинские мастера кисти уже тогда 
заявили о себе как творчески одаренные 
художники. Собственно на этом нелегком 
пути у них была путеводная звезда – Коста 
Хетагуров, выдающийся живописец. Хоро-
шо помню, как Александр Фадеев назвал 
его Леонардо да Винчи осетинского наро-
да. Изобразительное искусство Коста, я 
уверена, всегда будет вдохновлять его по-
томков – художников. На выставке радует 
не только зрелое мастерство скульпторов 
и художников. Мы, посетители, в восторге 
от творчества народных умельцев». 

Тренчи Мулли, албанский скульптор: 
«Я читал о том, что родоначальником 

осетинской поэзии является великий пи-
сатель Коста Хетагуров. Но о том, что он 
и великий художник, не знал. Теперь в 
просторных залах Академии художеств 

Советского Союза увидел его талантливые 
работы. Мне показалось, что здесь присут-
ствует живой классик Коста. Когда вернусь 
к себе на родину, то с удовольствием и вос-
торгом смогу сказать, что видел и слушал 
прославленного поэта». 

Вилис Лацис, народный писатель Лат-
вии, депутат Верховного Совета СССР: 

«Веселый, жизнерадостный, оптимисти-
ческий спектакль «Весенняя песня» Севе-
ро-Осетинского государственного музы-
кально-драматического театра доставил 
зрителям много приятных минут. Видный 
осетинский композитор Христофор Плиев 
создал проникновенную, мелодичную му-
зыку. От всего сердца поздравляю чудес-
ных артистов братской Осетии, которые, с 
большим успехом и достоинством исполнив 
это произведение, продемонстрировали, 
на что способен талантливый осетинский 
народ». 

Юрий Завадский, народный артист 
СССР, лауреат Сталинской премии, глав-
ный режиссер театра имени Моссовета: 

«Я благодарен театру за честность, 
мастерство, правду, за страстно-взвол-
нованный спектакль «Весенняя песня». 

Молодой, цветущий осетинский музы-
кально-драматический театр, устремлен 
в прекрасное будущее. Труппа ничуть не 
уступает своим коллегам из крупных горо-
дов с вековыми театральными традициями. 
Уверен, что она принесет еще много радо-
сти своими творческими достижениями…». 

А. Лапутин, инженер: 
«Будучи в рядах Красной Армии, я на-

ходился в Северной Осетии, с которой у 
меня связано много воспоминаний, и по-
тому проходящая в Москве с неизменным 
успехом декада осетинского искусства 
и литературы вызвала у меня особый ин-
терес. Сломя голову, как пацан, бегал из 
одного театра в другой. В памяти все ярче 
и живее воскрешалось прошлое, и вот в 
одном из театров произошла та необычай-
но трогательная встреча, о которой я хочу 
рассказать. Эта встреча была с народной 
артисткой РСФСР Варварой Савельевной 
Каргиновой. Трудно передать то волнение, 
которое пережил каждый из нас. Ведь про-
шло около 40 лет со дня нашего первого 
знакомства. 

В 1921 году, в дни становления совет-
ской власти на Северном Кавказе, 95-й 
военно-дорожный отряд стоял в селении 
Алагир. Мы строили железнодорожную 
ветку от станции Дарг-Кох до Алагира. 

В одном из заброшенных домов мы сде-
лали клуб со сценой. Большинство из нас 
были студенты. Руководителем нашего 
кружка была профессиональная актри-
са Московского камерного театра Еле-
на Анатольевна, жена нашего инженера 
Алексашина. Работа в клубе стала быстро 
налаживаться. Но у нас не хватало испол-
нительниц женских ролей. О привлечении 
местной молодежи, кроме нескольких, 
нельзя было и думать. Первыми обра-
тились к Каргиновым, с которыми были 
знакомы. Эта семья была чужда предрас-
судкам. В их доме проходили музыкальные 
вечера в необычайной обстановке. Эти 
вечера надолго остались у каждого из нас 
в памяти. 

Варя согласилась играть на сцене. Ей 
было тогда около 12 лет. Впервые она была 
занята в каком-то водевиле, кажется, 
«Под солнцем юга». 

Первое же выступление принесло Варе 
большой успех. Мы горячо поздравляли и 
благодарили ее, а наш режиссер сказала 
ей: «Знаешь, Варя, я советую тебе серьез-
но подумать о работе на сцене. Ведь ты 
просто рождена актрисой». 

Узнав из газет и театральных афиш, что 
в Москву для участия в декаде осетинского 
искусства и литературы приехала Варвара 
Савельевна, я не сомневался в том, что это 
та самая Варя, которую я знал по Алагиру, 
но когда увидел ее на сцене, то не мог пове-
рить своим глазам. Она превзошла все мои 
ожидания. Это артистка с головы до ног. 
Первые же минуты ее появления на сцене 
говорили о ее таланте. Ее выразительные 
глаза, лицо и жесты сразу же покоряли 
зрителя. Я видел ее на сцене Малого те-
атра в трагедии «Чермен» в роли Нана, в 
образе Гонерильи («Король Лир») и в со-
временной пьесе «Крылатые». В каждой из 
ролей она совершенно перевоплощалась. 
Когда я узнал об обширном репертуаре и 
всех ответственных ролях, исполненных 
ею на сцене национального театра, был 
буквально поражен». 

Огромный успех выпал на долю спекта-
кля музыкально-драматического театра 
«Король Лир» В. Шекспира. И снова – слово 
зрителям. 

Дмитрий Благой, литературовед, кри-
тик, писатель, академик: 

«Своей трактовкой роли короля Лира 
Владимир Тхапсаев с первой минуты рас-
сеял мои предубеждения. Он выходит на 
сцену величественным королем, твердо 
опираясь на тяжелый меч, и опускается 
на трон в ореоле монарха. С момента 
появления на сцене великий артист со-
временности Тхапсаев дал нам ключ к 
дальнейшему и перекинул мост к сценам, 
где престарелый король не выдерживает 
потрясений, обрушившихся на его голову, и 
помрачается в рассудке. Все, что казалось 
непонятным и неправдоподобным у дру-
гих исполнителей Лира, в интерпретации 
Тхапсаева становится ясным и понятным». 

Михаил Астангов, народный артист 
СССР, лауреат Сталинской премии: 

«Лир  Тхапсаев – выдающееся явление 
мирового театра. Мы, московские артисты, 
преклоняемся перед талантом осетинского 
артиста. Могу сказать очень коротко, но 
от души: Владимир Васильевич – великий 
актер современности». 

Григорий Александров, народный ар-
тист СССР, лауреат Сталинской премии, 
профессор, кинорежиссер: 

«Второй раз встречаюсь с Владимиром 
Тхапсаевым, и этому очень рад. Я видел его 
в ролях Отелло и Короля Лира – одноимен-
ных трагедий Шекспира. Талант Тхапсаева 
равен таланту Шекспира». 

С интересом встретили зрители спектак-
ли Русского драматического театра «Ста-
рик» М. Горького, «Фатима» К. Хетагурова, 
«Лиса и виноград» Г. Фигейредо. Некото-
рые из них с удовольствием согласились 
выразить через осетинских журналистов 
свое мнение об увиденном. 

Сергей Коненков, народный художник 
СССР, лауреат Ленинской премии, скуль-
птор: 

«Я много лет готовлюсь выполнить 
большую скульптуру «Старик». Это будет 
персонаж драмы Горького. Знакомился с 

работами многих артистов – образы, соз-
данные ими, неизменно волновали меня. 
Артиста Леонида Кондырева я никогда не 
видел на сцене, но уверен, что в этот день 
он особенно волновался. Еще бы! Ему пред-
стояло в торжественные и праздничные 
дни декады говорить со зрителями слова-
ми величайшего из величайших писателей 
– Горького. Волновался и я, ибо каждая 
новая встреча с образами – Горького, во-
площенными на сцене, волнует меня не 
только как художника, но и как человека 
и гражданина. Артист Л. Кондырев играет 
Старика с потрясающей силой. В антрак-
тах я не выходил. Мне хотелось поскорее 
снова увидеть, вновь запечатлеть в памяти 
черты Старика, которые так мастерски 
сумел воплотить в себе большой худож-
ник Л. Кондырев. Понравилась мне и игра 
актеров – П. Лукиной, Л. Шапошниковой, 
Б. Федорова, Н. Шурова. Великолепна ре-
жиссура Е. Марковой, лаконичны и хороши 
декорации художников Н. Медовщикова и 
А. Кривошеина». 

Туцудзо  Исикава, японский писатель 
и критик: 

«В Японии большой популярностью поль-
зуются произведения Максима Горького. 
Мы с удовольствием читаем его книги 
на японском языке. «Старик» Горького 
в исполнении Русского театра Северо-
Осетинской АССР – первый советский 
спектакль, который я увидел в Москве. 
Осетинские артисты – отличные мастера. 
Артист Леонид Кондырев – очень крупный 
художник современности. Мне кажется, 
что его амплуа – это в основном роли из 
русской классики, каковой является «Ста-
рик» Горького. Если бы получилось так, 
что Кондырев вместе с замечательным 
ансамблем театра из Северо-Осетинской 
республики оказался и выступил в Японии, 
я уверен, спектакли бы проходили при 
полном аншлаге». 

Много положительных отзывов было 
сказано зрителями в адрес спектакля 
«Фатима». 

Юрий Толубеев: актер Ленинградского 
Государственного Академического театра 
драмы имени А. С. Пушкина, народный 
артист СССР, лауреат Ленинской и Ста-
линской премий: 

«Я знаком с творчеством Коста Хета-
гурова. Его произведения проникнуты 
чувством гражданского пафоса, целеу-
стремленностью, гуманизмом, потрясают 
своей динамичностью. Режиссер-поста-
новщик Е. Маркова вложила в спектакль 
много вдохновенного труда и большой 
выдумки. Актеры, занятые в спектакле, 
очень талантливы. Особенно хочется от-
метить великолепную игру С. Рабинова, 
В. Хугаевой, Ю. Мерденова, Т. Петрова, Б. 
Федорова. Великолепны декорации Т. Га-
глоева, чудесную, проникновенную музыку 
написал Х. Плиев. 

Н. Российский, депутат Верховного 
Совета СССР, дважды Герой Советского 
Союза и дважды Герой Социалистического 
Труда, председатель колхоза «Рассвет»: 

«В Русском театре Северной Осетии 
я видел героическую комедию бразиль-
ского драматурга Г. Фигейредо «Лиса и 
виноград». Постановка Е. Марковой меня 
взволновала и потрясла. Я благодарен и 
признателен артистам высокого класса С. 
Рабинову, Л. Шапошниковой, В. Бирюкову, 
М. Беленькой, А. Агузарову, художнику Д. 
Афанасьеву и композитору А. Поляниченко 
за взволнованный и страстный публицисти-
ческий спектакль. 

Приезжайте к нам в гости, в Белоруссию, 
посетите наш колхоз, познакомьте со сво-
им искусством тружеников земли Белорус-

ской. Поверьте мне, вас там встретят, как 
самых близких, и достойно оценят ваше 
творчество». 

В течение всей декады манеж Государ-
ственного ордена Ленина Московского цир-
ка находился в распоряжении осетинских 
артистов. Они демонстрировали сложные, 
первоклассные номера, окрашенные ха-
рактерным национальным колоритом. 
Тысячи любителей этого вида искусства с 
большим интересом отнеслись к их пред-
ставлениям, о чем свидетельствуют многие 
отзывы. 

Эмиль Кио, народный артист РСФСР: 
«Номера, показанные артистами осе-

тинского цирка, сделаны ярко и празднич-
но. Радует высокое профессиональное 
мастерство актеров этого, по сути дела, 
еще молодого коллектива. Виртуозно ра-
ботают артисты Кантемировы. Чисто, без 
навязчивой эффектности подают работу 
замечательные мастера среднего поколе-
ния артистов советского цирка Дзерасса 
Туганова и Денисов – их номер отточен и 
проходит с триумфальным блеском». 

Александр Покрышкин, трижды Герой 
Советского Союза, летчик: 

«С раннего детства цирк пленил мое во-
ображение. И эту любовь к нему я сохранил 
до сих пор: ведь артисты цирка, как и мы, 
летчики, работают очень много, часто 
идут на обдуманный и необходимый риск. 
Я впервые присутствую на представлении 
с участием осетинских артистов. Должен 
сказать, что их мастерство изумляет. 

Я рад, что мне довелось побывать на этом 
незабываемом представлении». 

Неизгладимые впечатления оставляли 
встречи участников декады с коллектива-
ми промышленных предприятий, учебных 
заведений, учреждений столицы и области. 
Коротко об одной из них. 

Дворец культуры Коломенского парово-
зостроительного завода переполнен. За 
столом президиума знатные люди пред-
приятия: новаторы производства, члены 
бригад коммунистического труда. 

Вечер, посвященный искусству и литера-
туре Осетии, открыл инженер завода, член 
литературного объединения Сергей Нико-
лаевич Воробьев. Краткое вступительное 
слово произнес поэт Павел Железнов. 

Бурей аплодисментов встретил зал со-
листа государственного ансамбля Петра 
Бутаева, задушевно исполнившего «Под-
московные вечера» и песню Гуржибекова 
на слова Ирины Гуржибековой «В город 
далекий еду учиться». В большом концерте 
приняли участие художественная самоде-
ятельность завода и артисты московских 
театров. Народный артист СССР, лауреат 
Сталинской премии Борис Чирков прочи-
тал стихотворение Г. Кайтукова и отрывки 
из повести М. Цагараева «Наш друг Саго». 
А участники детского драматического 
кружка показали инсценировку поэмы Да-
вида Дарчиева «Гамат». Стихи Коста Хета-
гурова с большим мастерством прочитали 
рабочие завода Раиса Данилина, Михаил 
Родников, Александр Петриченко. В за-
ключение участники вечера просмотрели 
художественный фильм «Сын Иристона». 

(Продолжение следует).
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СПОРТИВНАЯ СРЕДА

Золотая осень для спортсменов Осетии 
началась ярко. Президент России Владимир 
ПУТИН подписал Указ о награждении чемпи-
она мира по дзюдо Инала ТАСОЕВА медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени. Глава государства также наградил 
орденом Дружбы бронзового призера Игр в 
Токио Мадину ТАЙМАЗОВУ. Награды вруче-
ны за большой вклад в развитие и популя-
ризацию дзюдо в Российской Федерации, 
активную общественную деятельность.

Тем временем наши паралимпийцы привезли целую россыпь 
медалей с Олимпиады в Париже: золотую, серебряную и две 
бронзовые, триумфаторов торжественно встречали в аэро-
порту. Напомним, в составе сборной России на Паралимпий-
ских играх выступали шестеро спортсменов из Осетии. 

Также в эти дни в Северной Осетии находятся участники 
многодневной гонки «Дружба народов Северного Кавказа».

О других событиях в мире спорта – читайте в нашей «Спор-
тивной среде». 

Ведущая рубрики – Залина ГУБУРОВА

АНЕКДОТЫСТОП-КАДР

ЦИФРА

Любителей спорта стало больше
Почти 242 тысячи человек в Северной Осетии активно занимаются 
физической культурой. Это на 9 тысяч больше, чем в прошлом году. 
Об этом на заседании Совета парламента доложил профильный 
министр Артур ХАДОНОВ.

Больше 300 плановых мероприятий разного уровня провели в республике с начала 2023 года. 
Среди них: чемпионат страны по фехтованию, Всероссийский турнир по вольной борьбе памяти 

Сослана Андиева, соревнования по художественной гимнастике «Ступень к олимпу».
Благодаря реализации плана социально-экономического развития в скором времени возведут 

новые спортивные объекты.

СКАЙРАНИНГ

СМЕЛЬЧАКИ ПОКОРЯЮТ ГОРЫ
В Северной Осетии прошел этап Кубка 
России по альпинизму в дисциплине 
скайранинг. 

Всего более 80 человек финишировали после за-
бега на вершину Чызджыты-хох (Девичья гора) (3.1 
км 1030+). 

Соревнования прошли в память о катастрофе – схо-
де ледника Колка 20 сентября 2002 года. Прежде чем 
отправиться в забег, все участники прошли проверку и 
сдачу снаряжения, получили стартовые номера.

Как говорят сами участники, с погодой очень повез-
ло – было нежарко и уже ближе к вершине облачно, 
главное, что не пошел дождь. 

Что же касается результатов, то в абсолютном заче-
те у мужчин первым финишировал австриец Кристиан 
Хоффман, установивший рекорд трассы 44 мин. 8 
сек. Среди женщин первой достигла финиша София 
Бейзель из Новосибирской области с результатом 57 
мин 4 сек.

Этап Кубка России по альпинизму, скайраннинг-
вертикальный километр первым преодолел Сергей 
Лаптев из Саратова, среди женщин вновь лидирова-
ла Бейзель. После соревнований у участников была 
возможность насладиться красотами природы и от-
дохнуть.  

Вечер пятницы завершился песнями под гитару в 
исполнении Виктора Бобка, Андрея Дергачева и 
Ирины Кузнецовой.

В день отдыха для всех желающих прошла лекция 
«Ледник Колка: прошлое, настоящее, будущее».

Большое содействие в проведении соревнований 
оказала компания BASK. 

ДЖИУ-ДЖИТСУ

Хороший задел
В рамках XVI Открытых Всероссийских детско-
юношеских игр боевых искусств в Анапе с 8 по 
11 сентября состоялись соревнования по джиу-
джитсу среди юношей 2009–2010 гг.р. 

За медали в джиу-джитсу боролись 100 спортсменов из 12 
регионов страны.

Серебряными призерами соревнований стали: Тимур Найфонов 
(файтинг), Георгий Трифонов, Тимур Бацазов, Саида Бигаева 
(все – неваза).

Бронзовые медали завоевал Георгий Дегоев (файтинг, неваза).
Спортсменов подготовили тренеры – Артур Дзитоев и Руслан 

Бацазов.
По итогам общекомандного зачета 1 место – у Краснодарского 

края, 2-е заняли спортсмены Архангельской области, а на 3-е вы-
шла команда Северной Осетии.

Всероссийские юношеские игры боевых искусств – это ежегод-
ное спортивное мероприятие, которое проводится в соответствии 
с Единым календарным планом физкультурных и спортивных 
мероприятий Минспорта России. Организатором Игр является 
Российский Союз боевых искусств.

ВОЛЕЙБОЛ

ЖДЕМ С ПОБЕДОЙ
Команда «Аланочка» из Северной Осетии впервые выступит на 
Открытом чемпионате Южного федерального округа по волейболу в 
рамках Первой лиги чемпионата России сезона 2024–2025 годов. 

К соревнованиям волейболь-
ная команда «Аланочка» про-
ходит активную подготовку 
в Тренировочном центре по 
спортивной борьбе, который 
построен в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт 
– норма жизни» национального 
проекта «Демография». Здесь 
также есть помещения для 
игровых видов спорта.

Первый тур чемпионата 
Южного федерального округа 
по волейболу пройдет 26–29 
сентября 2024 года в СОГУ 
им. К.Л. Хетагурова, наряду 
с «Аланочкой» в нем примут 
участие «Волжаночка» из Вол-
гограда, «Кубань» из Красно-
дара, «Красные крылья» из 
Таганрога.

В состав североосетинской 
волейбольной команды «Ала-
ночка» вошли: Анжела Худзи-
ева, Лаура Тер-Татевосова, 
Азау Гулуева, Даниэла Ава-
кова, София Хестанова, Ва-
лентина Медоева, Фатима 
Кочиева, Алина Гагиева, Ан-
гелина Плиева, Екатерина 
Петрова, Алина Канукова, 
Алина Арсагова, Анастасия 
Ванюшенкова.

Проведение турнира направ-
лено на выявление сильнейших 
команд по волейболу среди 
девушек, подготовки спортив-
ного резерва, а также популя-
ризацию спорта и здорового 
образа жизни.

Команда «Аланочка» тре-
нируется под руководством 
Фатимы Козаевой. Благо-
даря работе тренировочного 
центра подготовки по спор-
тивной борьбе увеличилось 
количество занимающихся 
волейболом среди юношей и 
девушек. Двери комплекса 
всегда открыты для тех, кто 
выбирает спорт.

Люди со стальной волей
Футбольный клуб ампутантов из Северной Осетии стал победителем 
всероссийского турнира «Стальная воля»

Команда «Иристон» оказа-
лась на первой ступени пьеде-
стала, заняв первое место сре-
ди футболистов-ампутантов. 
В финале наши футболисты 
оказались в разы сильнее ко-
манды из Нижнего Новгорода, 
матч завершился со счетом 6:1. 

Футболист «Иристона» Ма-
рат Медоев был признан луч-
шим игроком турнира.

Второй этап всероссий-
ского турнира по футболу 
среди лиц с ОВЗ «Стальная 
воля» прошел в Самарской 
области. В нем приняли уча-

стие команды из 25 регионов 
России.

«Турнир сложился отлично, 
команда выложилась на все 
сто процентов. Очень рады, что 
удалось одержать победу», – 
поделился игрок «Иристона» 
Тамерлан Гуриев.

«Стальная воля» – кстати, 
это первый турнир, объединив-
ший футболистов с ОВЗ со всей 
России, он проходит в нашей 
стране третий год подряд. 

В чемпионате принимают 
участие команды из Федера-
ции спорта глухих, Всероссий-
ской федерации футбола лиц 
с заболеванием церебраль-
ным параличом, Федерации 
спорта слепых, Всероссийской 
федерации спорта лиц с ин-
теллектуальными нарушения-
ми, Всероссийской федерации 
спорта лиц с поражением опор-
но-двигательного аппарата, а 
также команды по футболу на 
электроколясках и трансплант-
футболу – среди людей с пере-
саженными органами.

ФУТБОЛ 

ДЕРЗКИЙ «АКРОН» 
ЗАУРА ТЕДЕЕВА
В нынешнем чемпионате футбольной российской премьер-лиги (РПЛ) 
выступают семь воспитанников осетинского футбола и два главных 
тренера, к которым приковано особое внимание любителей футбола в 
нашей республике. Это наставники самарских «Крыльев Советов» Игорь 
Осинькин и «Акрона» из Тольятти Заур Тедеев, игроки – Станислав 
Агкацев, Виталий Гудиев, Станислав Магкеев, Владимир Хубулов, Хетаг 
Хосонов, Макс Дзиов и Марат Бокоев.

Вячеслав СТЕПАНОВ

Стоит выделить дерзкого 
новичка РПЛ – частный клуб 
«Акрон» из Тольятти, в нынеш-
нем сезоне впервые попавший 
в высший дивизион российского 
футбола. В последний день, 12 
сентября, когда закрывалось 
трансфертное окно, тольяттин-
цы буквально взорвали фут-
больную Россию сенсационным 
переходом. В клуб с берегов 
Волги перешел экс-игрок и ка-
питан сборной России, футбо-
лист московского «Спартака» и 

петербургского «Зенита», зна-
менитый Артем Дзюба. Теперь 
наставнику «Акрона» Зауру 
Тедееву предстоит мириться с 
непростым характером звезд-
ного форварда. Осетинский тре-
нер впервые в истории команды 
вывел клуб из Тольятти в пре-
мьер-лигу, и в нынешнем сезоне 
тольяттинцы дебютировали в 
высшем свете. Надо сказать, 
что новички не стушевались в 
элите российского футбола и в 
каждом матче дают бой старо-
жилам турнира.

В минувшее воскресенье ря-
довой, казалось, поединок двух 
команд из нижней части турнир-
ной таблицы привлек внимание 

футбольной России. «Акрон» 
на своем поле принимал под-
московные «Химки». Дело в 
том, что многие ждали дебю-
та Дзюбы, который все лето 
оставался без клуба и играл в 
медийной Лиге. Противостояние 
было интересно еще и тем, что в 
«Акроне» выступают Владимир 
Хубулов и Марат Бокоев, а у 
химчан с капитанской повяз-
кой выходил Хетаг Хосонов. 
Правда, в основном составе 
из осетинских игроков вышел 
только Хетаг, проведший на 
поле 78 минут и замененный 

на Кирилла Панченко. Тольят-
тинцы уже до перерыва забили 
два безответных гола, а на 64-й 
минуте на замену вышел долго-
жданный Дзюба. Ну а на 90+1 
минуте Тедеев выпустил на поле 
Владимира Хубулова, и через 40 
секунд футболист отблагодарил 
тренера за доверие. Дзюба в 
голевой ситуации не пожадни-
чал и выкатил мяч Владимиру, 
нанесшему точный удар по во-
ротам соперника и забившему 
первый свой гол в новом сезоне 
. Как итог, «акроновцы» крупно 
обыграли химчан со счетом 3:0 и 
поднялись с 8-ю очками на 11-е 
место в таблице. После игры 
отдавший все силы и эмоции 

поединку Заур Тедеев давал 
послематчевое интервью ох-
рипшим голосом. Марат Бокоев 
остался в запасе «акроновцев».

«Краснодар» одержал оче-
редную победу, обыграв клуб 
«Ростов» со счетом 2:0. В во-
ротах кубанцев все увереннее 
играет Станислав Агкацев, 
заменивший уехавшего во 
французский клуб ПСЖ голки-
пера сборной России Матвея 
Сафонова. Наш вратарь отраз-
ил шесть ударов ростовчан и 
уже в седьмой раз в сезоне (в 
11 матчах) отыграл на «ноль». 
Воронежский «Факел» на своем 
поле сыграл нулевую ничью с 
клубом «Пари НН». Голкипер во-
ронежцев Виталий Гудиев про-
вел игру на скамейке запасных, 
а его одноклубник, защитник 
Макс Дзиов провел на поле все 
90 минут. Нижегородец Станис-
лав Магкеев не попал в заявку 
команды на эту игру. «Крылья 
Советов» под руководством 
Игоря Осинькина на выезде 
обыграли казанский «Рубин» со 
счетом 2:0 и переместились на 
10-е место в таблице. Лидером 
турнира является питерский 
«Зенит», опережающий на два 
очка «Краснодар» и московский 
«Локомотив».

Интересный ретро-матч со-
стоится 20 сентября в Санкт-
Петербурге на стадионе «Пе-
тровский». На зеленый газон 
выйдут легенды питерского 
«Зенита» и московского ЦСКА, 
а сама игра будет посвящена 
памяти наставника питерцев и 
армейцев, первого главного тре-
нера сборной России в 1992 году 
Павла Садырина. Москвичей 
возглавит Валерий Газзаев, а в 
их составе сыграет и Алан Дза-
гоев, проведший за ЦСКА почти 
400 игр и забивший 77 голов.

ЧЕМПИОНАТ

«ЭМК» надежды 
оправдывает
В Северной Осетии в самом разгаре 
футбольный чемпионат сезона 2024 года, 
проводимый Федерацией футбола РСО–А. 
В борьбе за лидерство участвуют команды 
муниципальных образований, крупных 
предприятий и учебных заведений. 

Аркадий КУБАЛОВ

Игры, определяющие призеров, проходят каждую неделю. 
Команды, которые займут первое и второе места, выйдут в ре-
спубликанскую высшую лигу. 

Уверенно проводит встречи в рамках чемпионата команда 
«ЭМК» Эльхотовского многопрофильного колледжа имени Ге-
роя Социалистического Труда Д. Е. Накусова (тренер – Аслан 
Хабалов, капитан команды – центральный полузащитник Вадим 
Келехсаев). 

Студенческий коллектив показывает на поле добротный фут-
бол, старается оправдать надежды болельщиков. И надо сказать, 
что их ожидания не пропадают даром: по результатам упорной 
борьбы «ЭМК» на сегодняшний день занимает в турнирной табли-
це 5 место среди 13 команд. Следует также учесть, что у «ЭМК» 
еще в запасе два несыграных матча в рамках этого чемпионата.  

* * *
Уборщицы спортивного ком-

плекса не разобрались в си-
туации и случайно выиграли 
чемпионат мира по кёрлингу.

* * *
– Здравствуйте, хочу запи-

саться на фитнес. 
– Обещание по случаю Ново-

го года? 
– Да. 
– У нас есть однодневный 

курс с четырьмя селфи.
* * *

Спортсменов иногда необ-
ходимо посылать в Магадан, 
чтобы видели, как добывается 
золото. 

НАЗНАЧЕНИЕ

Возвращение Спартака 
В футбольном клубе «Алания» на фоне неудачного выступления в 
нынешнем чемпионате произошли долгожданные перемены.

В. ЮРЬЕВ

Сначала, в понедельник, 16 сентября, по-
явилась информация о том, что главный тренер 
красно-желтых Султан Тазабаев и тренер Со-
слан Бетеев покинули «Аланию». Ну а во втор-
ник утром на официальном сайте ФК «Алания» 
громыхнула новость о том, что нашу команду воз-
главил Спартак Гогниев. Таким образом, 43-лет-
ний специалист возвращается в родной клуб, где 
ударно потрудился несколько лет назад. Напом-
ню, что Спартак Артурович успешно трудился в 
должности главного тренера «Алании» с июля 
2019 по май 2022 года. За этот период он вывел 
красно-желтых из Второй Лиги в ФНЛ, клуб до-
брался до полуфинала Кубка России, по пути 
выбив из турнира чемпиона России питерский 
«Зенит», и пробивался в зону стыковых матчей.

17 сентября в стенах Академии футбола «Ала-
ния» состоялось общекомандное собрание, на 
котором Гогниев был представлен футболистам 
и административному штату. Генеральный ди-
ректор красно-желтых Бахва Тедеев  поздравил 

Спартака Артуровича с назначением, озвучил на-
путствия и пожелал успехов новому наставнику и 
футболистам. Хочется верить, что возвращение 
Гогниева встряхнет команду, придаст новый 
импульс игрокам, «Алания» начнет выбираться 
из трясины и будет радовать болельщиков кра-
сивым футболом и победами.



НАМ ЕСТЬ КУДА РАСТИ!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Как удержать молодежь на селе?
– В ходе обсуждения национального проекта «Семья», кото-

рый стартует в 2025 году, мы четко пришли к пониманию того, 
что для достижения высоких демографических показателей 
нужно пересмотреть всю систему управленческих решений 
– не только в социальной сфере. И прежде всего – развивать 
инфраструктуру.

У нас есть пилотный проект: в отдельных районах трех ре-
гионов – Новгородской, Пензенской и Тамбовской областей – 
определили перечень проблемных аспектов жизнедеятельности, 
которые влияют на отток населения и желание родить детей. И 
точечными решениями попытались их закрыть.

– Это как? Дороги построили?
– В том числе, и это. Смотрите, что мы сделали. К примеру, 

люди жаловались, что подъездная дорога в плохом состоянии. 
Губернатор взял обязательство, и дорогу отремонтировали. 
Где-то проблемы с подачей воды – сломалась колонка, вы-
шла из строя водонапорная башня... Этот вопрос закрыли. И 
так – точечно по всем проблемам, чтобы жить людям стало 
комфортно. И отношение людей к жизни в своем поселке из-
менилось. Многим уже не хочется переезжать в города. Пилот 
еще не завершился, но считаем такой подход правильным. Все 
проблемы можно решить.

– Главное – начать…
– Абсолютно с вами согласен!
– А сколько сегодня в стране вообще регионов с низкой 

рождаемостью?
– Давайте сначала определим точку отсечения. Суммарный 

коэффициент рождаемости для простого воспроизводства на-
селения должен быть 2,1.

– Нам, видимо, до него далеко.
– Да. У нас сейчас в среднем по стране 1,41. Коэффициент 

выше необходимого для простого воспроизводства сейчас имеют 
только две территории – Чечня и Тыва.

А вот показатель ниже общероссийского мы видим в 41 реги-
оне. И есть территории, где этот коэффициент ниже единицы. 
Это, например, Ленинградская область, где показатель – 0,88. 
То есть на одну женщину не приходится даже одно рождение. 
Отчасти на такой экстремально низкий показатель влияет со-
седство крупного мегаполиса.

– А в Москве, где люди традиционно «заточены» на ка-
рьеру? 

– В Москве, кстати, повыше – 1,42. Ну, и если мы посмотрим 
на меры поддержки, которые постоянно совершенствуются 
и обновляются, то как раз часть из них – в помощь молодым 
мамам, чтобы они имели возможность совмещать работу и уход 
за детьми.

В прошлом году по решению президента был принят закон, 
сохраняющий выплату по уходу за ребенком до полутора лет в 
случаях, когда мама выходит на работу, в том числе дистанцион-
ную. До этого действовало правило, по которому в случае выхода 
на работу до достижения ребенком возраста полутора лет она 
теряла право на пособие по уходу. Кстати, отпуск по уходу за ре-
бенком могут оформить и отец, и другие родственники. И на них 
тоже распространяется новый закон. То есть можно совмещать 
и работу, и уход за ребенком, сохраняя поддержку государства.

Также на законодательном уровне установлено правило: 
оплачивать больничный в размере 100% родителям детей до 
семи лет. Напомню, что при оформлении больничного выплаты 
зависят от стажа. Если стаж маленький, то заплатят 60% от 
заработка. Если и заработок небольшой, то совсем мало полу-
чается. А понятно, что дети часто болеют, с ними приходится 
оставаться дома, и родители вынуждены брать больничный. 
Кстати, именно и из-за этого многие хотели наработать сначала 
большой стаж, а потом уже думать о детях. Сейчас эта правовая 
коллизия устранена.

Но это не только вопрос прямых денежных выплат. Вопрос 
еще и в создании условий. Нужна такая, если хотите, «идеология 
просемейности». Готовности работодателя учитывать интересы, 

обстоятельства работника, который воспитывает детей. Посто-
янно обсуждаем этот вопрос с работодателями. В прошлом году 
ввели в конкурс работодателей номинации «Лучшие условия 
работникам с семейными обязанностями» и «Поддержка работ-
ников – многодетных родителей и их детей».

– Вы разрабатываете глобальную демографическую про-
грамму на 12 лет. Что в нее войдет?

– Сейчас у нас есть два больших стратегических документа: 
Концепция семейной политики и Концепция демографической 
политики. Они заканчивают свое действие в этом году. Доку-
менты связанные. С учетом работы с регионами и экспертами 
понимаем, что все-таки необходимо объединить эти документы 
в одно целое: стратегию семейно-демографической политики в 
горизонте до 2036 года – на 12 лет. Для подготовки этой страте-
гии проводим восемь окружных форумов. На них приглашаются 
региональные представители, эксперты по демографии, много-
детные семьи. Очень ценно, что откликаются целые династии. 
Вот так – совместно, в открытом режиме – обсуждаются на-
правления, которые затем и войдут в нашу стратегию семейно-
демографической политики. Она должна быть представлена 
и утверждена уже до конца нынешнего года. Отмечу, что  за-
тронет и вопросы обеспечения комфортной среды обитания, 
и жилищные, и поддержки специалистов на селе и молодых и 
студенческих семей.

Инструменты для реализации этого стратегического докумен-

та в той или иной мере будут «зашиты» во все национальные 
проекты, но в первую очередь – в нацпроект «Семья». В них уже 
прописываются конкретные мероприятия. В качестве примера 
могу привести: президент поручил поддерживать регионы с 
низкой рождаемостью по итогам 2023 года – это 41 территория. 
И на эти цели будет выделено 75 млрд руб. Это финансирование 
рассчитано до 2030 года – по 12,5 млрд ежегодно планируем 
расходовать. Они будут потрачены на софинансирование реги-
ональных демографических мер.

– Стратегию до конца года вы представляете в правитель-
ство. И правительство ее же и утверждает?

– Да. Своим правовым актом. Это стратегический документ.
– А нацпроект «Семья» когда появится?
– Он должен быть принят до конца нынешнего года. Основные 

параметры нацпроекта «Семья» разработаны, мы их представля-
ли на выставке «Россия». После этого у нас была стратегическая 
сессия у председателя правительства, где мы ему докладывали 
о содержании нацпроекта. Получили обратную связь. Сейчас 
дорабатываем нацпроект. Постараемся завершить эту работу 
до конца сентября.

– В этом году был принят закон, определяющий критерии 
многодетности. Многодетная семья – это три и более ребен-
ка. А подсчитали, сколько таких семей сейчас в России?

– С 1 июля на федеральном уровне сформирован реестр много-
детных. В него внесены актуальные сведения о более чем 2,4 
млн семей. Кроме того, на нашей единой цифровой платформе 
в пилотном режиме запустили реестр нуждающихся семей. В 
рамках этого проекта мы собрали данные обо всех семьях с 
несовершеннолетними детьми. Если уровень дохода ниже опре-
деленного порога, данные более детализированы. Но на уровне 
– сколько многодетных семей, сколько семей с одним ребенком, 
сколько – с двумя детьми, и как эта численность распределяется 
по регионам, они оцифрованы. Эти данные помогают моделиро-
вать те решения, которые принимаем.

– Часть экспертов считают, что решить все наши демогра-
фические проблемы можно только большими деньгами. 
Другие говорят, что без формирования национальных идей 
ничего не получится. То есть нормой должна стать мода на 
семью, если можно так выразиться. Вы какой точки зрения 
больше придерживаетесь?

– Задам встречный вопрос: слышали же такое выражение: 
«Нам есть куда расти»?

– Конечно.
– И что оно означает?
– Стремиться к чему-то лучшему!
– Вот эти слова стали девизом Года семьи, объявленного пре-

зидентом. Вы наверняка видели билборды с фото наших пре-
красных семей и с этим лозунгом. Кстати, все герои фото – это 
победители конкурса «Семья года» из разных регионов страны.

Так вот, отвечая на вопрос про идеологию, мне кажется, 
действительно очень важно, чтобы эти слова: «Нам есть куда 
расти!» – каждая семья могла искренне сказать от себя. Чтобы 
стремление к лучшему ассоциировалось с рождением ребенка 
– первого, второго, третьего...

– Вот, видимо, билбордов еще не так много, чтобы люди 
запомнили это выражение и ассоциировали его именно с 
семейными ценностями. Есть куда расти!

– Точно! Ведем диалог и с бизнесом, чтобы они при про-
движении товаров и услуг также использовали инструменты 
позиционирования многодетных семей. Например, на рекламе 
какого-то продукта использовать не фото, где мама, папа и один 
ребенок, а двое или трое детей. Таким образом, действительно 
можно менять представление о семье. В школах появляется 
предмет «Семьеведение». Работодатели все чаще предлагают 
отдельные программы и условия для многодетных работников 
и беременных женщин.

Бизнес при предоставлении услуг все чаще учитывает инте-
ресы семей с детьми – от детских уголков в кафе до семейных 
абонементов в спортзалы. Но и в этом плане, конечно, нам есть 
куда расти.

– С минкультуры в диалоге? Может, больше фильмов 
о семье снимать, которые всей семьей и смотреть будет 
интересно...

– Это все реализуется. Кинематографический контент меня-
ется в сторону популяризации семейных ценностей. Вспомните 
последние фильмы – тот же «Летучий корабль».

– «Чебурашка»…
– Ну и это. Хотя Чебурашка – один в семье (смеется). Но зато 

можно пойти посмотреть всей семьей, что уже замечательно. И 
прекрасно, что появляется все больше и больше хорошо снятых 
российских фильмов о семье и для семьи. Очень многие публич-
ные люди сейчас нацелены на семейные ценности. И это здорово!
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 40,1 м2 (те-
плая, уютная кв., солнечная сто-
рона, в бесшумном месте, бал-
кон из кухни с большим навесом, 
выход на сад-парк с лечебными 
хвойн. и липовыми деревьями, 
сантехника заменена, кладо-
вая и подвал) на 4 эт. 5-эт. кирп. 
дома на ул. Бзарова – 4,2 млн 
руб., или МЕНЯЮ на 2-КОМ. КВ. 
ул. план. с ремонтом, на сред-
нем этаже кирп. дома пл. от 70 
м2 на договорн. условиях. Тел. 
8-918-705-71-50.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 
242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) – 
7,5 млн руб. Торг. Тел.: 53-84-18, 
8-961-822-58-35. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ РЕСТО-
РАН «НОСТАЛЬЖИ» в центре 
г. Дигоры. Рассмотрим вари-
анты ОБМЕНА. Тел. 8-989-
740-95-50.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ., ров-
ный участок в СНО «Учитель» 
– 2,5 млн руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  ПРИВАТ. З/У 4 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Весна», 2-я ли-
ния, 106/2 (эл-во, вода рядом), 
фруктов. деревья. Цена догов. 
Тел. 8-988-831-67-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ТРОТУАРНУЮ И ЦОКОЛЬ-
НУЮ ПЛИТКУ. Гарантия ка-
чества. Тел.: 8-963-177-25-20, 
8-960-402-18-78.

  КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ 
(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ с кварцевым блеском (цвет 
белый); ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-
ТЕПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ 
прозрачный, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗ-
ДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ 
СЛОЖНОСТИ, в том числе 
водостоки. Дост. Обр.: ул. Х. 
Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÑÍÈÌÓ
  1- или 2-КОМ. КВ. во Вла-

дикавказе со всеми удобства-
ми до 25 тыс. руб./мес. Тел. 
8-928-862-52-00.

 ÑÄÀÞ 
  В АРЕНДУ КОММЕР. ПО-

МЕЩЕНИЕ свободного назна-
чения на ул. Бр. Темировых, 69 
общ. пл. 205 кв. м, отдельный 
вход, электричество 3 фазы, 10 
кВт, подходит для продуктового 
или смешанного магазина. Сто-
имость аренды: 500 руб./кв. м. 
Тел. 8-928-862-52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия. Тел.: 
8-963-177-25-20, 8-960-402-
18-78.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-
14-56, 8-918-709-98-03. 

ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуется МАСТЕР ПО ПО-

ШИВУ И РЕМОНТУ ОДЕЖДЫ 
для совместной работы. Тел. 
8-919-428-64-62.

«Нормой должна стать мода на 
семью. Чтобы стремление к 

лучшему ассоциировалось с рождением 
ребенка – первого, второго, третьего...

Антон КОТЯКОВ:Антон КОТЯКОВ:
«Рождение ребенка – «Рождение ребенка – 
это всегда индивидуальноеэто всегда индивидуальное
 решение семьи, решение семьи,
на которое влияетна которое влияет
целый ряд вопросов».целый ряд вопросов».
Фото Сергея Фото Сергея КУКСИНАКУКСИНА

Меры повышения рождаемости в РСО – А
В период с 2023 по 2025 год предусмотрены следующие 

меры поддержки рождаемости:
– предоставление материнского (семейного) капитала в 

размере 50 тыс. рублей;
– предоставление семьям при рождении троих и более 

детей одновременно социальной компенсации (субсидии) 
на приобретение жилья из расчета 18 кв.м на каждого 
новорожденного ребенка;

– предоставление ежемесячной компенсации многодетным 
или малообеспеченным семьям на оплату услуг ЖКХ в размере 
от 30 процентов от фактической оплаты;

– расширение использования гибких форм занятости 
для родителей, имеющих малолетних детей (на условиях 
неполного рабочего дня, неполной рабочей недели, гибкого 
графика работы и т.д.);

– профессиональное переобучение безработных женщин, 
находящихся в отпуске по уходу за детьми.

Кроме того, усилены профилактические мероприятия, 
направленные в 2023 году на раннее выявление заболеваний у 
подростков 15–17 лет с целью сохранения их репродуктивного 
здоровья до 60%. По итогам прошлого года увеличен охват 
диспансеризацией и профосмотрами женщин в возрасте 
от 18 до 39 лет до 30%. Возросла доля женщин, прошедших 
консультирование с целью сохранения беременности. 1390 
прошли доабортное консультирование, 41% , т.е. 567 женщин, 
решили сохранить беременность.

За счет средств ОМС в 2023 году были проведены 240 циклов 
ЭКО семьям, страдающим бесплодием, и родились 124 ребенка.

(По материалам официального сайта Министерства труда
и социального развития РСО–А minsotc.alania.gov.ru)

КОНТРОЛЬ  Поставки овощей и 
фруктов в Северную Осетию выросли 

ТРАДИЦИОННО
ИЗ АРМЕНИИ 

В августе 2024 года специалистами Северо-
Кавказского межрегионального управления 
Россельхознадзора на территории 
Республики Северная Осетия – Алания 
проконтролирован ввоз порядка 27,8 тыс. тонн 
растениеводческой продукции, что на 21,6 % 
больше аналогичного периода 2023 года.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора

Больше всего подкарантинной продукции поступило традицион-
но из Армении и составило 15,86 тыс. тонн. Среди импортируемых 
товаров – персики, томаты, перцы, сливы и абрикосы.

Из Грузии в Россию было ввезено 8,6 тыс. тонн нектаринов, 
персиков, инжира, слив, кизила и т.д.

Поставки из Турции по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года выросли на 36,4% и составили 3 тыс. тонн. В пятерку 
лидеров по ним вошли виноград, нектарины, персики, семена 
подсолнечника и черешня.

С начала текущего года Управление Россельхознадзора в 
пункте пропуска «Верхний Ларс» проконтролировало ввоз 171 
тыс. тонн подкарантинной продукции высокого фитосанитарного 
риска, что на 17% больше аналогичного периода 2023 года.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная Осетия – Алания «Об установлении границ муниципального 
образования Моздокский район, наделении его статусом муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских поселений и установлении их границ»
(Продолжение. Начало в № 165 за 12.09.2024 г.)
10) в приложении 6:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 6
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образова-
ния Моздокский муниципальный район Республики 
Северная Осетия – Алания, наделении его статусом 
муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских 
поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального
образования Киевское сельское поселение 

Моздокского муниципального района
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце первом слова «Предгорненским СМО» 

заменить словами «Предгорненским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце втором слова «Кизлярским СМО» за-

менить словами «Кизлярским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце третьем слова «Луковским СМО» за-

менить словами «Луковским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце четвертом слова «Калининским СМО» за-

менить словами «Калининским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце пятом слова «Калининским СМО» заме-

нить словами «Калининским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце шестом слова «Терским СМО» заменить 

словами «Терским сельским поселением Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;

11) в приложении 7:
наименование изложить в следующей редакции:
«Приложение 7

к Закону Республики Северная Осетия – Алания 
«Об установлении границ муниципального образова-
ния Моздокский муниципальный район Республики 
Северная Осетия – Алания, наделении его статусом 
муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских 
поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального
образования Кизлярское сельское поселение 

Моздокского муниципального района
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце первом слова «Раздольненского и Пред-

горненского СМО» заменить словами «Раздоль-
ненского и Предгорненского сельских поселений 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания», слова «Раздольненским 
СМО» заменить словами «Раздольненским сельским 
поселением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце втором слова «Раздольненским СМО» 

заменить словами «Раздольненским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в абзаце третьем слова «Раздольненским СМО» 
заменить словами «Раздольненским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце четвертом слова «Киевским СМО» за-

менить словами «Киевским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце пятом слова «Киевским СМО» заменить 

словами «Киевским сельским поселением Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;
в абзаце шестом слова «Киевского СМО» заменить 

словами «Киевского сельского поселения Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;
в абзаце седьмом слова «Киевского СМО» за-

менить словами «Киевского сельского поселения 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

12) в приложении 8:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 8
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образова-
ния Моздокский муниципальный район Республики 
Северная Осетия – Алания, наделении его статусом 
муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских 
поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального
образования Луковское сельское поселение 

Моздокского муниципального района
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце первом слова «Павлодольским СМО» 

заменить словами «Павлодольским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
абзац второй изложить в следующей редакции:
«Далее по правой стороне автодороги г. Моздок – г. 

Прохладный идет на восток до границы Моздокского 
городского поселения Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания и 
ст. Луковской на продолжении ул. Усанова, вдоль 
границы Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания, затем по 
границе Моздокского городского поселения Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания, далее на запад по оси р. Терек, 
вдоль границы с Кизлярским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания до начальной точки.»;

13) в приложении 9:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 9
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Республи-
ки Северная Осетия – Алания, наделении его ста-
тусом муниципального района, образовании в его 

составе муниципальных образований – городского и 
сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального
образования Малгобекское сельское поселение 

Моздокского муниципального района
Республики Северная Осетия – Алания»;

в абзаце восьмом слова «Хурикаукского СМО» за-
менить словами «Хурикауского сельского поселения 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

14) в приложении 10:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 10
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образова-
ния Моздокский муниципальный район Республики 
Северная Осетия – Алания, наделении его статусом 
муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских 
поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образования 
Ново-Осетинское сельское поселение
Моздокского муниципального района

Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце первом слова «Притеречным СМО» заме-

нить словами «Притеречным сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце втором слова «Притеречным СМО» заме-

нить словами «Притеречным сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце третьем слова «Притеречным СМО» за-

менить словами «Притеречным сельским поселени-
ем Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце четвертом слова «Притеречным СМО» за-

менить словами «Притеречным сельским поселени-
ем Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце пятом слова «Притеречным СМО» заме-

нить словами «Притеречным сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце шестом слова «Притеречным СМО» заме-

нить словами «Притеречным сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце седьмом слова «Притеречным СМО» за-

менить словами «Притеречным сельским поселени-
ем Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце девятом слова «Павлодольским СМО» 

заменить словами «Павлодольским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце десятом слова «Павлодольским СМО» 

заменить словами «Павлодольским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

15) в приложении 11:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 11
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Респу-
блики Северная Осетия – Алания, наделении его 

статусом муниципального района, образовании в его 
составе муниципальных образований – городского и 

сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образова-
ния Павлодольское сельское поселение

Моздокского муниципального района
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце первом слова «Ново-Осетинским СМО» 

заменить словами «Ново-Осетинским сельским 
поселением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце втором слова «Ново-Осетинским СМО» 

заменить словами «Ново-Осетинским сельским 
поселением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце третьем слова «Садовым СМО» заменить 

словами «Садовым сельским поселением Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;
в абзаце четвертом слова «Троицким СМО» за-

менить словами «Троицким сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;
в абзаце пятом слова «Троицким СМО» заменить 

словами «Троицким сельским поселением Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;
абзац шестой изложить в следующей редакции: 
«Далее на юг по грунтовой дороге на границе ГПП 

«Моздокское – СПК «Ленинский путь», пересекая 
автодорогу г. Моздок – пос. Советский до границы с 
Государственным лесным фондом, вдоль границы с 
Луковским сельским поселением Моздокского муни-
ципального района Республики Северная Осетия – 
Алания, по грунтовой дороге Государственного лесно-
го фонда до оси р. Терек, вдоль границы с Луковским 
сельским поселением Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания.»;
в абзаце седьмом слова «Раздольненским СМО» 

заменить словами «Раздольненским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания», слова 
«Виноградненским и Сухотским СМО» заменить 
словами «Виноградненским и Сухотским сельскими 
поселениями Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

16) в приложении 12:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 12
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образова-
ния Моздокский муниципальный район Республики 
Северная Осетия – Алания, наделении его статусом 
муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских 
поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образования 
Предгорненское сельское поселение
Моздокского муниципального района

Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце втором слова «Раздольненским СМО» 

заменить словами «Раздольненским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания», слова 
«Кизлярским СМО» заменить словами «Кизлярским 
сельским поселением Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;
в абзаце третьем слова «Киевским СМО» заменить 

словами «Киевским сельским поселением Моздок-
ского муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;
в абзаце четвертом слова «Киевским СМО» за-

менить словами «Киевским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

(окончание следует).



В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА  Участники многодневной велогонки «Дружба 
народов Северного Кавказа» добрались до Осетии

ДАВИ СИЛЬНЕЕ НА ПЕДАЛИ!

Вчера погожим утром неподалеку от парка «Нартон» в 
Северной Осетии в рамках федерального проекта «Спорт 
– норма жизни» национального проекта «Демография» 
прошла кольцевая гонка второго этапа 32-й многодневной 
велогонки «Дружба народов Северного Кавказа». Кстати, 
соревнования состоялись в статусе чемпионата России и 
Всероссийских соревнований в многодневной гонке по 
велосипедному спорту на шоссе.
Залина ГУБУРОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Одновременно в этот день стартова-
ли 150 сильнейших гонщиков России, а 
также Республики Беларусь. Примеча-
тельно, что общая протяженность этапов 
многодневной гонки 2024 года составит 
1127 км. Она состоит из 13 этапов: стар-
товали велосипедисты 7 сентября в 
Республике Адыгея, городе Майкопе, и 
далее следуют по территориям Красно-
дарского края, Карачаево-Черкесской 
Республики, Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, Республики Северная Осетия 
– Алания. Завершится все 20 сентября в 
Чеченской Республике, городе Грозном.

В Северной Осетии велогонка вклю-
чает в себя два маршрута – групповую 
(маршрут: с. Гизель – г. Алагир – г. Ардон 
– г. Дигора – с. Чикола – с. Хазнидон – с. 
Чикола – т/б «Ростсельмаш») и кольце-
вую в городе Владикавказе. 

Старт первого этапа (групповая гонка) 
прошел в понедельник. Гонщики проеха-
ли по маршруту протяженностью 141,5 
км: м/к «Барбашово поле» – с. Гизель – с. 
Майрамадаг – с. Дзуарикау – с. Хатал-
дон – с. Суадаг – г. Алагир – с. Рамоново 

– г. Ардон – г. Дигора – с. Чикола – с. 
Хазнидон – с. Чикола – с. Ахсарисар – с. 
Калух – с. Мацута – с. Ахсау – с. Одола – 
с. Стур-Дигора – н/п Мадзаска – турбаза 
«Ростсельмаш». 

Второй этап (кольцевая гонка) про-
легал по маршруту протяженностью 
101,8 км: пр. Коста, 20 (район Академии 
борьбы) – 1-й разворот на проспекте 
Коста, 11 «а» (район ресторана «Жем-
чужина») – 2-й разворот на проспекте 
Коста, 2 (пересечение с Московским 
шоссе) – проспект Коста, 20 (район Ака-
демии борьбы). Всего гонщики сделают 
16 кругов. 

Организаторы соревнований – Мини-
стерство спорта, Федерация велосипед-
ного спорта России, Министерство фи-
зической культуры и спорта, Федерация 
велосипедного спорта РСО–А. 

История соревнований берет начало в 
1993 году. Именно тогда, в первую годов-
щину образования Республики Адыгея, 
в Майкопе по инициативе первого Пре-
зидента Адыгеи Аслана Джаримова 
стартовала первая велогонка «Дружба 

народов Северного Кавказа». Уже со 
следующего, 1994 года она стала прово-
диться в рамках открытого чемпионата 
России по велоспорту на шоссе среди 
мужчин в дисциплине «многодневная 
гонка».

Министр физической культуры и спор-
та РСО–А Артур Хадонов отметил, что 
это прекрасное мероприятие, ставшее 
традиционным, республика принимает 
ежегодно. Оно даст импульс развитию 
велоспорта в Северной Осетии и при-
общает подрастающее поколение и 
молодежь к здоровому образу жизни. 

Генеральный директор Федерации 
велосипедного спорта России Юрий 
Кучерявый рассказал: «Главная цель 
соревнований – это подготовка ближай-
шего резерва сборной команды страны. 
В связи с тем что мы сегодня не можем 
участвовать в ряде международных 
соревнований, должны проводить их 
на высоком уровне у себя дома, в своей 
стране, и добиваться того, чтобы не 
мы просились за границу, а к нам про-
сились. Эта гонка соответствует всем 
показателям. К сожалению, в этом году 
из-за Олимпийских игр некоторые стра-
ны сместили проведение своих конти-
нентальных чемпионатов, совсем скоро 
будет проходить чемпионат мира, из-за 
чего многие не смогли к нам приехать. В 
прошлом году у нас были участники из 
Ирана, Арабских Эмиратов, они с удо-
вольствием приехали бы и в этом году, 
но из-за этих смещений календаря не 
могут. Нынешняя гонка увеличилась на 
3 этапа. Мы впервые «зашли» в Красно-
дарский край, впервые будем проводить 
дополнительный этап в Грозном. От-
радно, что отношение местных органов 
власти к этой гонке очень доброжела-
тельное, все понимают, что только за 
счет таких мероприятий мы можем при-
влечь молодежь к занятиям спортом».

Юрий Андреевич поделился также, 
что в рамках велогонки будут проведены 
массовые велозаезды. «Первый шаг, 
пробный, мы запускаем в Грозном», – от-
метил он. – Подумываем над расширени-
ем географии. У нас еще впереди много 
субъектов, которые рассматриваем. Это 
и Ставропольский край, и Дагестан».

В этот же день в Центральном парке 
состоялась презентация популярного 
и стремительно развивающегося вида 
экстремального спорта BMX. Были ра-
зыграны призы, прошли показатель-
ные выступления. Словом, спортивный 
праздник удался на славу! 

66 В КОНЦЕ НОМЕРА66 18 сентября 2024 года № 169 (29091)

Реклама, объявления, соболезнования 
и поздравления принимаются в отделе 

объявлений, а также по электронной почте 
gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-93-72, 
корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
1,2 стр. – Елена Натрошвили,
5,6 стр. –  Олег Габолаев.
3,4  стр. – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:00

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс 53902  Тираж 6984 экз.  Заказ № 1013. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора: Александр Торин – тел. 25-11-15, Ирина Колиева -

тел. 25-11-05; Нателла Гогаева  (редактор отдела электронной версии газеты) – тел. 25-11-07,  Валентина Зыгина 
(ответственный секретарь) – тел. 25-11-06;  Светлана Мамедова, Светлана Громова (редакторы по выпуску) – тел. 25-92-
31; собственные корреспонденты:  Всеволод Рязанов – тел. 25-11-19, Сергей Суанов – тел. 25-11-09, Залина Губурова 
– тел. 25-11-03;  корреспонденты:  Тамара Бунтури – тел. 25-11-14,   Зарина Кабисова – тел. 25-11-08, Мадина Цаликова 
– тел. 25-11-17, Лолита Мамиева – тел. 25-92-93, Давид Макеев – тел. 25-31-22; фотокорреспондент Диана Джиоева – 
тел. 25-94-87; системный администратор Владислав  Казанский – тел. 25-63-18.Распространяется в РСО–А.

Цена свободная.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

С е м ь я 
Руслана Ба-
биевича Маки-
ева искренне 
бл а г од а р и т 
всех, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты
МАКИЕВА 
Алана

Руслановича,
и сообщает, 
что 40-дневные поминки со дня 
его кончины состоятся 20 сентя-
бря по адресу: с. Октябрьское, ул. 
Тарская, 148.

СЛУЖБА КЕЙТЕРИНГА
ГК ПД «БАВАРИЯ»

ОРГАНИЗУЕТОРГАНИЗУЕТ

  ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ,  
   ФУРШЕТЫ И СВАДЬБЫ.
  ПРОВОДИМ ТРАУРНЫЕ

    И ПОМИНАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ.
При оформлении заявки от 200 человек – 
прохладительные напитки – в подарок.

Телефоны для справок:
8-928-492-13-16, 8-938-883-33-99, 8(8672)-76-78-26.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ский онкологический диспансер» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование Бэле Анатольевне Багаевой 
по поводу гибели брата, участника 
специальной военной операции

БАГАЕВА
Валерия Анатольевича.

Гражданская панихида состоится 
18 сентября по адресу: г. Беслан, ул. 
Дзержинского, 32.

Парламент Республики Северная 
Осетия – Алания выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины заслуженного 
работника МВД СССР, народного 
депутата, члена Верховного Совета 
РСФСР, генерал-майора 

БАТАГОВА
Таймураза Джетагазовича.

Коллектив АО «Радуга» выражает 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

БАТАГОВА
Таймураза Джетагазовича.

Гражданская панихида состоится 
19 сентября, в 13 часов, по адресу: 
ул. Шмулевича, 20, корп. 1. 

Республиканский Совет ветеранов 
выражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны генерал-майора

БАТАГОВА
Таймураза Джетагазовича.

Семья Эльбруса Тавасиева вы-
ражает искреннее соболезнование 
семье Батаговых по поводу кончины 

БАТАГОВА
Таймураза Джетагазовича.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:
  ВОДИТЕЛИ на грузовую 

спецтехнику (заработная пла-
та от 25 тыс. руб., график ра-
боты 6/1);

  СЛЕСАРИ ПО РЕМОНТУ 
АВТОМОБИЛЕЙ (от 30 тыс. 
руб., график работы 6/1).

Официальное трудоустрой-
ство, полный соцпакет.
ТЕЛ. 8-918-701-26-31. 

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
СЕНТЯБРЬ  2024 г. (154-й сезон)

21 сентября                                                                А. Островский

«ЛЕС»
Комедия в двух действиях           Начало в 18 часов

22 сентября                                 ПРЕМЬЕРА                         А. Цагарели

 «ХАНУМА»
Музыкальная комедия в 2-х действиях     Начало в 18 часов

28 и 29 сентября                      ПРЕМЬЕРА                         Я. Пулинович

«ЗЕМЛЯ  ЭЛЬЗЫ»
Драма в 2-х действиях          Начало в 18 часов

(16+)

(12+)

(12+)

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЕТСЯ

ВОДИТЕЛЬ 
НА А/М САМОСВАЛ – «КамАЗ»
Зарплата по договоренности.

Тел. 8-918-827-83-01.

Коллектив Арбитражного суда Ре-
спублики Северная Осетия – Алания  
выражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны заместителя председателя суда 
в отставке

БАТАГОВА
Таймураза Джетагазовича.

Коллектив СПК «Колхоз им. Казбе-
ка Шанаева» выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины 

БАТАГОВА
Таймураза Джетагазовича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

АКОЕВА
Кима Борисовича,
племянника Тогоевых,
зятя Скодтаевых. 

Гражданская панихида состоится 
18 сентября по адресу: с. Михайлов-
ское, ул. Орджоникидзе, 6.

Коллектив редакции газеты «Се-
верная Осетия» выражает искрен-
нее соболезнование сотруднице  
Людмиле Таймуразовне Николовой 
по поводу кончины 

АКОЕВА
Кима Борисовича.

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа и кол-
лектив Финансового управления  
АМС г. Владикавказа выражают 
глубокое соболезнование замести-
телю начальника отдела доходов и 
перспективного планирования М. Г. 
Дзалаевой по поводу безвременной 
кончины брата 

ДЗАЛАЕВА
Руслана (Рузвельта) Георгиевича.

Коллектив ГБУЗ «Республиканский 
врачебно-физкультурный диспан-
сер» МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование Л. Г. Дзалаевой по 
поводу безвременной кончины брата 

ДЗАЛАЕВА
Руслана (Рузвельта) Георгиевича.

Семья Абоевых выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу скоропостижной кончины 

ДЗАЛАЕВА
Руслана Георгиевича.

Гражданская панихида состоится 
19 сентября по адресу: пр. Коста, 
201 (р-н ГМТ).

Коллектив ветеринарной службы 
Республики Северная Осетия – Ала-
ния выражает глубокое соболезно-
вание главному бухгалтеру государ-
ственного бюджетного учреждения 
«Алагирская станция по борьбе с 
болезнями животных» Залине Та-
таркановне Дзасоховой по поводу 
трагической гибели сына

ДУДИЕВА
Марата Эдуардовича.

Соседи по ул. Красногвардейский 
мост выражают глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
безвременной кончины 

ДЗЕДАЕВА
Эдуарда Борисовича,

племянника Хадаевых, уроженца 
села Дур-Дур Дигорского района.
Гражданская панихида состоится 

18 сентября по адресу: ул. Красног-
вардейский мост, 15. 

Юриспруденция «Юрист»
Правоохранительная деятельность «Юрист»
Сетевое и системное администрирование «Сетевой и системный администратор»
Экономика и бухгалтерский  учет (по отраслям) «Бухгалтер»
Делопроизводитель «Делопроизводитель»
Землеустройство «Специалист по землеустройству»

АБИТУРИЕНТУАБИТУРИЕНТУ--20242024

ВЛАДИКАВКАЗСКИЙ КОЛЛЕДЖ 
ЭКОНОМИКИ И ПРАВА

продолжает прием на 2024–2025 учебный год на базе 
9 – 11 классов по следующим специальностям:

Наш адрес:  г. Владикавказ, ул. Таболова, 8; г. Моздок, ул. Усанова, 32,
 тел. 8 (8672) 700-849; 8-918-821-83-37.

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работуприглашает на постоянную работу
    специалистов с опытом работы:    специалистов с опытом работы:

Условия и оплата труда – по итогам собеседования. Обр.: ул. Тельмана, 
43, отдел кадров, контак. тел.: отдел кадров 76-26-57; факс: 76-26-59.

  ИНЖЕНЕРА 
      в отдел комплектации;

  ФРЕЗЕРОВЩИКОВ 
      (учеников);

  СЛЕСАРЕЙ МЕХАНОСБО-
РОЧНЫХ РАБОТ (учеников); 

  СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
  ИНЖЕНЕРА ПДО;

  ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕ-
МОНТУ И ОБСЛУЖИВАНИЮ 
ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ 
(опыт работы с электроникой);

  МОНТАЖНИКОВ(Ц) радио-
электронной аппаратуры и при-
боров (учеников); 

  МАРКИРОВЩИЦУ,
  ЛАКИРОВЩИЦУ,
  УБОРЩИКА ТЕРРИТОРИИ.

ВНИМАНИЕ!
В магазин г. Владикавказа 

(ул. Весенняя, 12)
ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА.
График работы сменный 2/2.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
ОКТЯБРЬ 2024 г. (154-й сезон)

4 октября  
МАЛАЯ СЦЕНАМАЛАЯ СЦЕНА

К. Митани
«АКАДЕМИЯ СМЕХА» (16+)

Комедия в двух действиях
Начало в 18 часов

5 октября А.Чехов
 «ЛЕШИЙ»  (16+)

Комедия в двух действиях
Начало в 18 часов 

6 октября Г. Горин 

«КИН  IV» (16+)

Трагикомедия в 2-х действиях
Начало в 18 часов

13 октября 
МАЛАЯ СЦЕНАМАЛАЯ СЦЕНА

М. Фриш
«БИОГРАФИЯ» (16+)

Пьеса в двух действиях
Начало в 18 часов

25 октября Ф. Вебер

«ЗАНУДА»  (12+)

Комедия в двух действиях
Начало в 18 часов 

26 октября 
ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

Я. Пулинович
«ЗЕМЛЯ 
ЭЛЬЗЫ»
Драма в 2-х действиях 

Начало в 18 часов

27 октября 
М. Лермонтов

«МАСКАРАД»  (16+)

Драма в 2-х действиях
Начало в 18 часов.

(12+)

ЯЗЫК ЖЕСТОВ  Необычный концерт стал символом единения двух культур 

НА СЦЕНЕ – «ПОЮЩИЕ РУКИ»

А вы знали, что любую песню можно спеть руками? 
Что слушатель легко понимает каждое слово, 
«спетое» на языке жестов? Побывав на необычном 
концерте «Мы вместе», прошедшем в Ардонском 
районном Дворце культуры, в этом легко убедиться. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Дианы 
КВАХАДЖЕЛИДЗЕ

Концерт прошел в рамках 
одноименного проекта органи-
зации Всероссийского обще-

ства глухих из Пермского края. 
В Северной Осетии вместе с 
уникальными артистами народ-
ного ансамбля жестовой песни 
«Поющие руки» участвовал и 
народный театр фольклорного 
танца «Артхурон».

На прошлой неделе гости из 
Перми выступили в Алагире, 
затем – в Ардоне. Артисты про-
демонстрировали зрителям не 
только свое удивительное ис-
кусство, но и выразительность 
жестового языка. Жестовая 
песня – особый вид искусства, 
в котором смысл текста пере-
дается движениями (жестами), 
а не словами: исполнитель под 
фонограмму «поет» песню с по-
мощью рук. Это прекрасный 
шанс для людей с ограничен-
ными возможностями проявить 

себя в искусстве и выразить 
свое «я».

Яркие, запоминающиеся тан-
цевальные номера исполнил 
ансамбль из г. Владикавказа 
«Артхурон», продемонстриро-
вав красоту, богатство и раз-
нообразие народных танцев. 
И, конечно, зрители отметили 
очень красивые и самобытные 
сценические костюмы двух 
творческих коллективов.

– Этот необычный концерт по-
казал единение двух культур на 
сцене: уральской и осетинской, 
– сказал директор Ардонского 
РДК Таймураз Бязыров. – Он 
стал ярким примером добра, 
милосердия, терпимости и со-
единит лиц с нарушением слуха 
и обычных граждан в едином 
культурном пространстве. Бла-
годаря проекту «Мы едины» 
удалось проложить мост между 
культурами и людьми с разными 
способностями и возможностя-
ми здоровья из регионов, между 
которыми пролегают тысячи 
километров.

Концерт завершился совмест-
ным исполнением коллективов 
«Артхурон» и «Поющие руки» 
осетинского массового танца 
«Симд».

«НЕУРОК ГЕОГРАФИИ»  Гармония природного и антропогенного 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГУЛКА
В Центральном парке им. Коста Хетагурова 
прошел «НЕурок географии», который провели 
сотрудники факультета географии и геоэкологии 
Северо-Осетинского госуниверситета.

Давид МАКЕЕВ

Мероприятие прошло под руководством заведующей кафедрой фи-
зической и социально-экономической географии Деляры Тебиевой. 

Студенты узнали о природных экосистемах и культурных ландшаф-
тах в долине реки Терек, в черте парковой зоны города Владикавказа. 
На фоне гор под шум реки участники «НЕурока» представляли, как 
по мере роста крепости, а затем – и города естественный ландшафт 
преобразовывался, становился все более и более комфортной средой 
обитания для представителей многочисленных национальностей и 
различных конфессий. 

«Это актуально не только сейчас, потому что мы живем в природе, 
которая часто страдает от деятельности человека. Сегодня провела 
ребят по улицам нашего города и показала то хорошее, что создано 
во Владикавказе. Гармонию природного и антропогенного. Объясни-
ла, что можно доставлять удобства самому себе, при этом не вредя 
природе. Это очень актуально сейчас. Был очень хороший маршрут. 
Ведь Терек – это горная река. При выходе она оставила три надпой-
менные террасы. Поговорили о парке как о культурном произведении, 
созданном руками человека на природной основе».

Ранее, по словам преподавателей, на факультете географии и гео-
экологии СОГУ прошел специальный показ документального фильма 
«Заповедная Россия. Национальный парк «Алания». Учащиеся погру-
зились в удивительные пейзажи и редкие экосистемы нашей страны.

«Эти уроки полезны тем, что слушатели видят вживую то, о чем 
ведется речь. Они прошли по всем трем террасам Терека. Познакоми-
лись с территорией города,  а в будущем смогут заниматься оптимиза-
цией этой территории, то есть улучшениями», – подчеркнула Деляра 
Иосифовна. Напомним, что в 2023 году СОГУ им. К. Л. Хетагурова стал 
одним из организаторов «НЕурока географии» в музыкально-просвети-
тельском формате под открытым небом с участием Государственного 
национального эстрадного оркестра имени Кима Суанова. Программа 
чередовала лаконичные интересные лекции и выступления артистов. 
Мероприятие вошло в число самых необычных «НЕуроков географии».
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